
Жалобы 
взаймы
 ФССП подвела годовые 
итоги взыскания долгов

 Федеральная служба судебных 
приставов (ФССП) подвела ито-
ги первого года регулирования 
рынка взыскателей. Большая 
 доля жалоб граждан  приходилась 
на микрофинансовые органи-
зации (МФО) — 37,7%, немного 
меньше — 35,2% — на коллектор-
ские агентства и 14,8% — на бан-
ки. Впрочем, при пересчете числа 
жалоб на одну организацию обна-
руживается, что коллекторы на-
рушали закон в 12 раз чаще МФО 
и в восемь раз чаще банков.

По данным ФССП, за 2017 год 
к ним поступило более 16,5 тыс. 
жалоб граждан на нарушение за-
кона о взыскании долгов физлиц 
(вступил в силу с 1 января 2017 го-
да). По числу жалоб лидируют от-
нюдь не коллекторы. Больше все-
го обращений — 6,2 тыс.— посту-
пило на действия МФО (37,7% от об-
щего числа). На коллекторов пожа-
ловались 5,8 тыс. раз (35,2%). В отно-
шении кредитных организаций по-
ступило 2,4 тыс. обращений (14,8%). 
Остальные жалобы были в отноше-
нии физлиц и юрлиц, не являющих-
ся коллекторскими либо финансо-
выми организациями (2,03 тыс., или 
12,3%). Наиболее частыми наруше-
ниями стали превышение количест-
ва разрешенных законом контактов 
взыскателя с должником и раскры-
тие сведений о персональных дан-
ных должников и их близких.

Жалобы на МФО и банки посту-
пают и в ЦБ. Там сообщили, что за 
2017 год в Банк России поступило 
12,77 тыс. обращений на наруше-
ние банками и МФО требований за-
кона о взыскании долгов физлиц. 
Из них 5,98 тыс. типовых обраще-
ний, связанных с просьбой разъяс-
нения требований законодатель-
ства, и 6,79 тыс. нетиповых. 15% из 
них — в отношении кредитных орга-
низаций, 85% — в отношении МФО. 
«По итогам 2017 года количество жа-
лоб на нарушение при взыскании 
просроченной задолженности сни-
зилось более чем в два раза»,— отме-
тили в ЦБ. В СРО «МиР», объединяю-
щей около 600 МФО, сообщили, что 
с процедурой взыскания связано по-
рядка 41% (около 1 тыс.) поступив-
ших к ним обращений потребите-
лей микрофинансовых услуг.
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Бесплатной медицине  
нашли крайних
Страховщикам ужесточат ответственность за нарушения в работе ОМС

Минздрав взялся за уси-
ление ответственности 
страховщиков, работаю-
щих в системе ОМС. Стра-
ховым компаниям устано-
вят целевые показатели 
деятельности, недости-
жение которых будет оз-
начать разрыв отношений 
с территориальными фон-
дами ОМС и отлучение 
от средств бюджета ОМС. 
Ожидается, что в  основу 
показателей войдут ка-
чество экспертизы лече-
ния, в первую очередь по 
летальным случаям, и ра-
бота по оповещению на-
селения о доступных ме-
дуслугах. Это должно 
усилить контроль стра-
ховщиков над медика-
ми — однако о переходе 
к страховой модели меди-
цины говорить пока рано: 
несмотря на то что вопрос 
обсуждается с 2010 го-
да, даже в прогрессивных 
предложениях ЦСР на это 
отводится не менее пяти-
семи лет.

Вчера Минздрав анонси-
ровал начало работы над по-
правками к двум законам — 
об ОМС и об организации 
страхового дела в РФ. Как 
следует из уведомления ми-
нистерства на regulation.gov.
ru, предполагается, что в по-
правки войдут условия и по-
рядок действия договоров 
о финансовом обеспечении, 
заключаемых территориаль-
ными фондами ОМС и мед-
страховщиками, а также по-
рядок проведения последни-
ми экспертизы качества ока-
зываемой по ОМС медицин-
ской помощи.

Как пояснил 
”
Ъ“ глава ра-

бочей группы Всероссий-
ского союза страховщиков 
(ВСС) по развитию ОМС, ди-
ректор по развитию «Аль-
фаСтрахование-ОМС» Алек-
сандр Трошин, экономика 
процесса устроена следую-
щим образом: территори-
альные фонды ОМС выделя-
ют средства страховщикам 
пропорционально количе-

ству застрахованных. Стра-
ховщик в течение трех дней 
должен получить счета от 
медучреждения, провести 
экспертизу медуслуг, опла-
тить их и вернуть остаток 
обратно в территориаль-
ный фонд. Поправки долж-
ны будут установить обязан-
ность страховщиков соот-
ветствовать целевым пока-
зателям, которые отдельно 

разработает Минздрав. Оце-
нивать их достижение бу-
дут территориальные фон-
ды ОМС, которые, в свою 
очередь, должны информи-
ровать федеральный фонд 
о прекращении или досроч-
ном расторжении догово-
ров с компаниями. Кроме 
того, в проекте Минздрава 
будут описаны ответствен-
ность страховщика за экс-

пертизу качества медпомо-
щи и требования к эксперту.

Поправки разрабатыва-
ются по поручению, данно-
му вице-премьером Ольгой 
Голодец на совещании еще 
в декабре 2016 года. Напом-
ним, тогда Счетная палата 
констатировала, что стра-
ховщики за год лишают си-
стему ОМС 30,5 млрд руб. 
без роста качества лечения 

(подробнее см. 
”
Ъ“ от 19 де-

кабря 2016 года) и во мно-
гом дублируют функции тер-
риториальных фондов ОМС. 
Минздрав тогда оспаривал 
критику СП, но взялся за по-
вышение ответственности 
медстраховщиков.

По словам вице-прези-
дента ВСС Дмитрия Кузне-
цова, в обсуждениях проек-
та с Минздравом в качестве 
критериев оценки деятель-
ности страховщиков фигу-
рировали информирование 
граждан о положенной им 
медицинской помощи, про-
филактическая работа и ка-
чество экспертиз, в том чи-
сле и по случаям со смертель-
ным исходом. Для страхов-
щиков важны несколько мо-
ментов в определении таких 
критериев, говорит госпо-
дин Кузнецов: «Оценка целе-
вых показателей не должна 
представлять номинальную 
единицу, а быть неким дина-
мическим диапазоном, ко-
торый бы учитывал все фак-
торы работы страховщиков 
и реакции на них медучре-
ждений. Кроме того, срок, 
за который проводится эта 
оценка, должен составлять 
от полугода, а лучше год». 
Страховое лобби рассчиты-
вает на учет сезонности и за-
паздывания информации 
о летальных случаях, ког-
да она поступает не из боль-
ниц, а из загсов. Кроме того, 
ФФОМС должен стать арби-
тром при оценке решений 
территориальных фондов 
ОМС о расторжении догово-
ров с медстраховщиками.
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Вопрос особой скважности
На переговорах с Ираком обсудили ситуацию 
с курдскими контрактами «Роснефти»

В столичном «Президент-отеле» вчера 
прошло заседание российско-иракской 
межправкомиссии по торговле, экономи-
ческому и научно-техническому сотруд-
ничеству. Как выяснил ”Ъ“, среди обсу-
ждавшихся тем были вопросы поставок 
Багдаду перспективных систем вооруже-
ний и урегулирование конфликтной си-
туации вокруг «Роснефти». Для решения 
последней проблемы, говорят источники 

”Ъ“, Ирак в ближайшее время может по-
сетить глава компании Игорь Сечин.

Сопредседателями комиссии являются 
вице-премьер РФ Дмитрий Рогозин и гла-
ва МИД Ирака Ибрахим аль-Джафари. Ито-
ги заседания комиссии они комментирова-
ли воодушевленно. Вице-премьер РФ сооб-
щил, что взаимный товарооборот по ито-
гам 2017 года вырос на 53% — с $971 млн до 
$1,402 млрд. О том, что годовой объем экс-
порта из Ирака в Россию при этом не превы-
шает $100 тыс., Дмитрий Рогозин решил не 
упоминать, заявив, что экономическое со-
трудничество Москвы и Багдада развивает-

ся столь полноценно, что его «можно срав-
нить со странами, которые не испытывают 
давления бандитизма, терроризма на своей 
территории». «Остается лишь надеяться на 
то, что эта тенденция сохранится»,— сказал 
господин Рогозин.

По его словам, если раньше стороны на-
чинали переговоры с вопросов обеспечения 
безопасности работников российских ком-
паний в Ираке, то теперь вопрос безопасно-
сти обсуждался последним. Первыми же, со-
общил вице-премьер, были вопросы про-
мышленности, транспорта, инфраструкту-
ры, сотрудничества в сфере высоких техно-
логий и в сельском хозяйстве.

Глава иракского МИДа тоже говорил о хо-
рошем и о будущем. Он заявил, что «Ирак по-
бедил ИГ (террористическая организация 

”
Ис-

ламское государство“, запрещена в РФ.— 
”
Ъ“)» 

и теперь перед властями стоит другая задача — 
восстановление страны, пострадавшей в борь-
бе с террористами и в других войнах.
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Следствие ведут Соловки
Возбуждено новое «дело реставраторов»

Как стало известно ”Ъ“, Следствен-
ный комитет, Генеральная прокурату-
ра и Счетная палата приступили к мас-
штабной проверке использования 
миллиардов рублей, выделенных Мини-
стерству культуры на сохранение объек-
тов культурного наследия Соловецкого 
архипелага. Разобраться с нарушени-
ями на охраняемых ЮНЕСКО объектах 
госорганам поручил президент Влади-
мир Путин. Таким образом, уже нача-
тое расследование СКР выявленного 
хищения около 20 млн руб. в рамках го-
сконтрактов может стать продолжени-
ем скандального «дела реставраторов», 
в котором фигурируют чиновники и под-
рядчики Минкульта.

Новое «дело реставраторов» возбуждено 
по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество в осо-
бо крупном размере) по итогам прокурор-
ской проверки на Соловках, подтвердили 

”
Ъ“ в СКР, отказавшись приводить подроб-

ности расследования. По данным 
”
Ъ“, это 

лишь часть комплексной проверки стро-
ек Минкульта на Соловках в связи с пись-

мом советника президента по культуре 
Владимира Толстого. Он доложил прези-
денту о нарушениях, выявленных прово-
дившими проверку на Соловках чиновни-
ками кремлевской администрации. Пре-
зидент велел проверить факты и наказать 
виновных. На сохранение памятников Со-
ловецкого архипелага до 2020 года долж-
но быть выделено 6 млрд руб. По данным 
источников 

”
Ъ“, около половины этой сум-

мы уже потрачено.
Выемка документов по реставрации 

Соловецкого монастыря была проведе-
на в подведомственном Минкульту ФГКУ 
«Центрреставрация» и офисах петербург-
ских подрядчиков «Балтстрой» и «Опр-
строй». ФГКУ и «Балтстрой», напомним, 
фигурировали в громком «деле реставра-
торов» Минкульта. После приговора их 
бывшим руководителям «Центррестав-
рация» лишилась функций госзаказчика 
объектов Минкульта, а «Балтстрой» факти-
чески ушел с рынка.
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Задуманная Минтрансом реформа по разде-
лению водителей на любителей и професси-
оналов может привести к тому, что работни-
ки и органы власти понесут суммарные затраты 
в объеме 13–14 млрд руб. Такой вывод содер-
жится в отрицательном отзыве Минэкономики 
на законопроект, подготовленный транспорт-
ным ведомством. К тому же, говорят экспер-
ты, документ содержит «избыточные админи-
стративные и иные ограничения для субъектов 
предпринимательской деятельности». Пред-
ставители отрасли поддерживают критику, уве-
ряя, что перемены могут стать катализатором 
удорожания перевозок и тем самым увеличат 
уровень инфляции. В Минтрансе пообещали 
 законопроект доработать.

Минэкономики провело оценку регулирующего 
воздействия (ОРВ) законопроекта Минтранса, в рам-
ках которого ведомство предложило провести ради-
кальную реформу, разделив водителей на любите-
лей и профессионалов, работающих по найму (

”
Ъ“ 

сообщал об этой идее ранее). Последние, напомним, 
должны будут проходить углубленное обучение и 
после экзаменов получат в правах отметку, подтвер-
ждающую «профессиональную компетентность». 
Без нее работодатель не сможет взять водителя на 
работу. Для граждан, не планирующих работать по 
найму, обучение в целом станет проще и дешевле.

По итогам ОРВ Минэкономики подготовило отри-
цательное заключение на законопроект (есть у 

”
Ъ“), 

указав, однако, что документ «концептуально» под-
держивается. Поправки вводят «избыточные адми-
нистративные и иные ограничения для субъектов 
предпринимательской деятельности», а также «спо-
собствуют возникновению необоснованных расхо-
дов» как для водителей, так и для госбюджета, счита-
ют в министерстве. В законопроекте, в частности, за-
ложено, что отметка о профессиональной компетен-
ции действует пять лет, затем ее надо подтверждать, 
однако права действуют десять лет. Таким образом, 
работающим по найму водителям придется менять 
права вдвое чаще. В Минэкономики считают, что это 
может привести к дополнительным издержкам не 
только для водителей, но и для ГИБДД как госорга-
на, выдающего права. По подсчетам Минтранса, сум-
марные расходы (раз в пять лет) могут составить бо-
лее 6 млрд руб. Минэкономики предлагает увели-
чить срок действия отметки о профессиональной 
компетенции до десяти лет.

Из законопроекта также следует, что водителям, 
которые уже имеют права грузовых и автобусных ка-

тегорий, придется заново проходить обучение, об-
ращают внимание в Минэкономики: вариантов по-
вышения квалификации или переподготовки по-
правками не предусмотрено, а они должны быть. Не 
предусмотрена также возможность переподготовки 
для получения другой категории прав (например, 
если B уже есть, а нужно еще C и D). Все это может 
привести к существенным расходам водителей-про-
фессионалов, объем которых в Минэкономики оце-
нили в 7,4 млрд руб.

Замечания ведомства уже поступили в Минтранс, 
подтвердили 

”
Ъ“ в пресс-службе министерства. «В 

настоящее время они прорабатываются, говорить о 
конкретных корректировках, которые будут внесе-
ны в законопроект, пока рано,— поясняют в Мин-
трансе.— Работу планируется осуществить в макси-
мально короткий срок».

Президент Межрегиональной ассоциации автош-
кол Татьяна Шутылева критику чиновников разде-
ляет. «На мой взгляд, даже концепция законопроек-
та неверная,— говорит она.— Из автошколы води-
тель выходит в любом случае новичком, независи-
мо от полученной категории. Профессионалом он 
может стать только спустя годы, получив опыт. Мож-
но было бы ввести новую профессию — водителя-
перевозчика и выдавать гражданам соответствую-
щие свидетельства после подтверждения квалифи-
кации. Такая схема позволила бы дополнить суще-
ствующую систему обучения водителей, а не ломать 
ее, как предлагают в Минтрансе».

На рынке наблюдается дефицит квалифициро-
ванных водителей, говорит директор по закупкам 
транспортных услуг FM Logistic Эдуард Миронов: 
«Сложно найти водителя, который не убьет новый 
тягач за один-два года». Предложенная Минтран-
сом классификация водителей, по мнению госпо-
дина Миронова, только «усугубит дефицит», что не-
избежно отразится на цене перевозки. «Учитывая 
cost-модель грузоперевозок, где 

”
водительская“ 

составляющая от 20% до 30%, даже незначительное 
изменение в зарплате водителя, призванное ком-
пенсировать стоимость более дорогого обучения, 
может существенно отразиться на стоимости пере-
возки и иметь вклад в общее увеличение уровня 
инфляции»,— отмечает Эдуард Миронов. «Законо-
проект о профессиональной подготовке не должен 
вводить новые барьеры для входа на рынок транс-
портных услуг»,— добавляет директор по логисти-
ке онлайн-сервиса автомобильных грузоперево-
зок GroozGo Оксана Погодаева.

Иван Буранов

Минэкономики  
тормозит реформу 
транспортной отрасли
Идея поделить водителей на любителей 
и профессионалов вызвала критику

Федеральная резервная система 
(ФРС) США продолжит придержи-
ваться политики постепенного по-
вышения ставок, пообещал амери-
канскому Конгрессу в своем первом 
официальном выступлении новый 
глава регулятора Джером Пауэлл. 
Ужесточению монетарной поли-
тики, по его словам, будут способ-
ствовать повышение инфляции, 
улучшение внешнеэкономических 
условий и фискальная реформа в 
США. Оценив оптимизм главы ФРС, 
эксперты указывают на возмож-
ность четырех повышений ставки в 
этом году — первое может произой-
ти уже в марте этого года.

Состояние американской экономи-
ки продолжит улучшаться — это позво-
лит ФРС постепенно повышать ставки, 
заявил Джером Пауэлл на слушаниях в 
финансовом комитете Конгресса США. 
По его словам, темпы ужесточения будут 
определяться «балансированием между 
перегревом экономики и достижением 
целевого показателя инфляции в 2%». Го-
сподин Пауэлл возглавил ФРС 5 февраля 
этого года (с 2012 года он являлся членом 
совета управляющих регулятора).

В своем выступлении он указал на по-
зитивную статистику экономики США 
во второй половине 2017 года. Сред-
ний прирост числа рабочих мест соста-
вил 175 тыс. в месяц (200 тыс. в январе 
2018-го), что привело к дополнительно-
му снижению безработицы до 4,1% — 
минимального значения с декабря 2000 
года. Рост экономики ускорился по срав-
нению с первым полугодием (с 2% до 3% 
в годовом выражении), при этом рост 

зарплат поддержал повышение потре-
бительского спроса, наблюдалось и рез-
кое увеличение капвложений.

Инфляция, однако, осталась на низ-
ком уровне — по итогам 2017 года при-
рост потребительских цен, на кото-
рый ориентируется регулятор, соста-
вил 1,7%, а без учета продовольствия и 
энергии — 1,5%. По оценке Джерома Па-
уэлла, на недостаточный рост этого по-
казателя оказали влияние временные 
факторы, и они не повторятся. Положи-
тельное давление на инфляцию, в свою 
очередь, окажут рост потребления, бла-
гоприятные внешние условия и смяг-
чение фискальной политики, ожидает 
глава ФРС. Напомним, помимо утвер-
ждения масштабной налоговой рефор-
мы американские законодатели согла-
совали увеличение бюджетных расхо-
дов в ближайшие два года.

Участники комитета попросили но-
вого главу регулятора оценить эффек-
тивность проведенного его предшест-
венниками в 2008–2014 годах «количе-
ственного смягчения», а также возмож-
ности ФРС по сокращению «раздуто-
го» баланса (объем активов на нем оце-
нивается в $4,4 трлн). Господин Пауэлл 
предположил, что сокращение балан-
са до «новой нормы» займет около че-
тырех лет. Пока же, по его оценке, ри-
ски для финансовой системы США, свя-
занные с длительным периодом прове-
дения сверхмягкой политики «умерен-
ны»: стоимость ряда активов завыше-
на, однако увеличения долговой на-
грузки домохозяйств не наблюдается.

Большая часть вопросов конгрессме-
нов была посвящена финансовому регу-

лированию — некоторые участники ко-
митета с оптимизмом оценили назначе-
ние главой ФРС «не экономиста, а банки-
ра», другие, напротив, интересовались 
планами смягчения жестких требова-
ний к банкам, введенных после 2008 го-
да. Здесь Джером Пауэлл, ранее высказы-
вавшийся в поддержку ослабления регу-
лирования, фактически повторил пози-
цию бывшей главы ФРС Джанет Йеллен, 
выступавшей против инициатив аме-
риканского Минфина в этой сфере. Он 
указал на необходимость сохранения ос-
новных требований к крупным игрокам 
при смягчении требований для неболь-
ших региональных банков.

«Судя по выступлению Джерома Пау-
элла, основной фокус политики ФРС на 
постепенное повышение ставок не из-
менился, однако ожидаемый рост ин-
фляции и позитивные факторы для эко-
номики указывают на возможность бо-
лее агрессивной политики»,— полага-
ют в ING Bank. Там теперь прогнозиру-
ют четыре повышения ставки в этом го-
ду (члены Комитета по отрытым рын-
кам в декабре закладывали три повыше-
ния ставки — столько же, сколько их бы-
ло в 2017 году). В Capital Economics так-
же отметили оптимистичный тон главы 
ФРС — эксперты полагают, что повыше-
ние ставки на заседании в марте теперь 
практически предопределено.

Татьяна Едовина

Экономика США  
поднимает ставки
Новый глава ФРС поделился с Конгрессом оптимизмом

Минприроды предлагает радикально увеличить 
штрафы за отсутствие оценки соответствия 
проектируемых объектов и новых технологий 
экологическому законодательству. Так, в слу-
чае отсутствия заключения экологической экс-
пертизы на проект, например газопровода, 
размер санкций для разработчика возрастет 
в 2,5 раза. Чиновники констатируют рост числа 
подобных нарушений и неэффективность су-
ществующих санкций. Экологи при этом счи-
тают, что изменения не смогут оказать влияния 
на крупный бизнес.

Минприроды внесло в правительство поправки 
к КоАП, предусматривающие увеличение штрафов 
за нарушения законодательства об экологической 
экспертизе (документ есть у 

”
Ъ“). Изменения подго-

товлены по поручению президента РФ. Речь идет об 
обязанности получения заключений о соответствии 
экологическим требованиям проектной документа-
ции объектов, новых технологий и прочих видов де-
ятельности, которые могут оказать негативное воз-
действие на окружающую среду. В частности, заклю-
чение экологической экспертизы необходимо при 
прокладке трубопроводов. Так, в январе Росприрод-
надзор в рамках государственной экологической 
экспертизы одобрил маршрут проекта нового экс-
портного газопровода Nord Stream 2 через Кургаль-
ский заказник (см. 

”
Ъ“ от 25 января).

Отметим, размер санкций не пересматривался 
с 2007 года и сегодня «во многих случаях не имеет 
должного воздействия», говорится в пояснитель-
ной записке. Минприроды со ссылкой на данные 
Росприроднадзора обращает внимание на рост 
числа подобных нарушений. Причем с 2014 года 
значительно возросло число нарушителей среди 
должностных лиц. Однако штрафные санкции в 
Минприроды предлагают увеличить для юриди-
ческих лиц — на эту категорию приходится боль-
шинство возбужденных административных дел 
за нарушения законодательства об экологической 
экспертизе.

Согласно проекту поправок к КоАП, максималь-
ный размер санкций за отсутствие заключения эко-
логической экспертизы (в случае если по законо-
дательству ее проведение обязательно) для юрлиц 
предлагается увеличить с 100 тыс. руб. до 250 тыс. 
руб. Аналогичная мера предусмотрена для юриди-
ческих лиц, финансирующих такие проекты. Кро-
ме того, штрафы вырастут и в случае несоответствия 
их деятельности заявленным на экспертизу матери-
алам: максимальный размер санкций предлагается 
увеличить с 150 тыс. до 250 тыс. руб. 

По словам экологов, проблемы с реализаци-
ей проектов без оценки соответствия экологиче-
скому законодательству действительно существу-
ют. «В основном это объекты, связанные с обраще-
нием с отходами,— рассказала 

”
Ъ“ директор про-

граммы 
”
Регулирование охраны окружающей сре-

ды“ WWF Екатерина Хмелева.— Однако предлага-
емое увеличение штрафов сможет решить пробле-
му только с небольшими компаниями, для кото-
рых штраф в 200–250 тыс. руб.— значительная сум-
ма». «Простого увеличения штрафов недостаточно: 
для кардинального изменения ситуации необхо-
димо скорректировать значительную часть зако-
нодательства. Проблема не столько в том, что эко-
логическая экспертиза не проводится, сколько в 
том, что сложно выявить такие объекты, которые 
без нее реализуются, а для того необходимо усиле-
ние контроля на стадии строительства»,— добавля-
ет госпожа Хмелева.

При этом, согласно заключению Института зако-
нодательства и сравнительного правоведения при 
правительстве (есть у 

”
Ъ“), данные Минприроды о 

числе привлеченных к ответственности юрлиц «не 
могут свидетельствовать о неэффективности приме-
нения санкций» в нынешнем размере. Кроме того, в 
документе отмечается, что Минприроды не приво-
дит статистику по повторно совершенным правона-
рушениям, связанным с законодательством об эко-
логической экспертизе.

Ольга Никитина, Анна Васильева

Природу научат любить 
в административном порядке
Минприроды подготовило поправки к КоАП

В целом нынешний проект Минздра-
ва господин Кузнецов называет необхо-
димым ужесточением правил игры для 
рынка ОМС, поскольку «сейчас доста-
точно тяжело избавиться от плохо рабо-
тающего оператора на рынке». Ранее со-
юз как саморегулируемая организация 
предлагал создать единый стандарт для 
рынка — при его несоблюдении ВСС об-
ращался бы к регулятору с требованием 
лишить игрока лицензии. Работу над 
стандартом ВСС закончит в этом году.

По словам Александра Трошина, 
участники рынка обсуждали с Минздра-
вом и условия наступления ответствен-
ности страховщиков. «Важно, чтобы 
критерии оценки деятельности компа-
ний очистили рынок от тех игроков, ко-
торые привыкли работать исключитель-
но за счет расходов на ведение дел, пред-
почитая получать штрафы за отсутствие 
экспертиз медпомощи, а не тратиться 
на их организацию»,— говорит он. При 
этом критерии не должны останавли-
вать деятельность добросовестных иг-
роков — по словам господина Трошина, 
нередки спорные ситуации, когда при 

проверке страховщика не учитывается 
тот факт, что не всегда документация для 
проведения экспертизы доступна (так, 
она может быть у правоохранительных 
органов, которые не обязаны делиться 
ею со страховщиками).

Сейчас на рынке ОМС работают 44 
компании. В качестве оплаты расходов 
на ведение дел им перечисляется 1% 
проходящих через них средств бюджета 
ОМС (всего 1,8 трлн руб. в 2018 году). «До-
ходная часть не сильно выше нуля, по 
отдельным территориям она ниже»,— 
говорит Александр Трошин. При этом в 
2017 году страховщики, по оценке пре-
зидента ВСС Игоря Юргенса, вернули в 
систему ОМС 16–20 млрд руб., взыскан-
ных с больниц как штрафы за необосно-
ванно выставленные счета и приписки.

Отметим, что спор о функциях и ро-
ли страховщиков в системе ОМС ведет-
ся с момента ее основания в нынешнем 
виде, с 2010 года. Сейчас те возможно-
сти, которые у них есть (перераспреде-
ление средств из ОМС и выписывание 
штрафов для медорганизаций), не по-
зволяют отнести систему в целом ни 
к страховой, ни к сметно-распредели-
тельной, и в ближайшем будущем кар-

динальной реформы системы ожидать 
тоже не следует. В докладе Центра стра-
тегических разработок, который может 
стать основой изменений в сфере здра-
воохранения после президентских вы-
боров, предлагается начать модифици-
ровать их функции сначала в пилотных 
регионах. Повсеместный переход на 
новые принципы если и произойдет, то 
займет не менее пяти—семи лет. В этом 
случае главным нововведением станет 
перераспределение финансовой ответ-
ственности на страховщиков. «Это вы-
нудит их принимать большее участие в 
организации медпомощи, чтобы избе-
жать убытков»,— говорит один из разра-
ботчиков возможной реформы Сергей 
Шишкин, глава Центра политики в сфе-
ре здравоохранения. Сейчас, впрочем, 
по словам источника 

”
Ъ“ в Минздраве, 

идея расширения участия страховщи-
ков в лечении населения вызывает у чи-
новников достаточно опасений. «С ком-
паний требуют все больше, не предла-
гая взамен расширить их возможности 
и инициировать модификации в меду-
чреждениях»,— говорит он.

Татьяна Гришина,  
Анастасия Мануйлова

Бесплатной медицине нашли крайних

Новый глава ФРС Джером 
 Пауэлл ждет повышения 
 инфляции, улучшения внеш-
неэкономических условий 
и эффекта от фискальной 
 реформы в США  ФОТО REUTERS
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В МВД предложили раскрывать 
информацию о следственных 
действиях, которые проводятся 
в отношении кандидатов на вы-
борные должности. В ведомстве 
подстраховываются на случай, 
если в момент подачи докумен-
тов на регистрацию кандидат не 
имеет судимости, а за время из-
бирательной кампании в отно-
шении него вынесено судебное 
решение. В «Единой России» от-
метили, что уголовное пресле-
дование не означает виновно-
сти кандидата. Из законопроекта 
неясно, для чего избиркомам 
информация о статусе «подо-
зреваемого или обвиняемого», 
заявили ”Ъ“ в КПРФ.

Поправки предлагается внести 
в закон «О полиции» (документ об-
народован на федеральном портале 
проектов нормативных правовых 
актов). Чтобы не допустить «про-
никновения криминалитета во 
власть», авторы инициативы хотят 
изменить формулировки закона. 
В МВД предлагают проверять «све-
дения об осуждении и (или) ином 
факте уголовного преследования 
лиц», а не «сведения о наличии не-
снятой или непогашенной судимо-
сти у лиц», как в настоящее время. 
Закон «Об основных гарантиях из-
бирательных прав граждан и праве 
на участие в референдуме граждан 
РФ» обязывает кандидатов указы-
вать сведения о судимости. Если 
судимость не снята и не погашена, 
пассивным избирательным правом 
гражданин пользоваться не может. 
Полиция может проверять инфор-

мацию о судимости по запросам из-
бирательных комиссий.

«На практике имеют место факты, 
когда в отношении кандидата на вы-
борную должность осуществляется 
уголовное преследование, но на мо-
мент получения представления из-
бирательной комиссии судебное ре-
шение по делу не вынесено,— го-
ворится в пояснительной записке к 
проекту документа.— Вместе с тем 
вынесение обвинительного приго-
вора в любой последующий момент 
подготовки и проведения избира-
тельной кампании может повлечь 
нарушение федерального законода-
тельства». О каком именно наруше-
нии идет речь, в проекте не указано.

«Основания для отказа в регистра-
ции кандидата установлены в изби-
рательном законодательстве. Ин-
формация об уголовном преследо-
вании не относится к таким основа-
ниям, так как факт преследования 
не свидетельствует об установлен-
ной вине»,— говорит зампред ко-
митета по законодательству Алек-
сандр Грибов («Единая Россия»). В 
случае признания виновным канди-
дат, ставший депутатом, и так лиша-
ется своего статуса. «Кроме того, по 
действующему закону эта информа-
ция не относится к сведениям, кото-
рые подлежат распространению из-
бирательными комиссиями»,— от-
метил единоросс. Зампред комитета 
Юрий Синельщиков (КПРФ) говорит, 
что значительная часть возбужден-
ных дел впоследствии прекращает-
ся. «Как вообще использовать эту ин-
формацию? Для того чтобы снять с 
регистрации? — недоумевает он.— 

Весьма сомнительная инициатива 
— информировать избирком, когда 
человек находится в статусе подозре-
ваемого или обвиняемого».

МВД вносит законопроект для слу-
чаев, когда в ходе кампании канди-
дату был вынесен приговор в первой 
инстанции, не вступивший в закон-
ную силу, считает политолог Алексей 
Макаркин. «Кандидата нельзя исклю-
чить из бюллетеней, но поправки по-
зволят как бы сказать: ему скоро, воз-
можно, придется отправиться в ме-
ста лишения свободы,— говорит экс-
перт.— Это будет предупреждение о 
приговоре, который еще не вступил 
в силу, который может быть пересмо-
трен. Можно фактически сломать че-
ловеку избирательную кампанию, на-
рушить презумпцию невиновности». 

Кроме того, МВД предлагает дать 
полиции возможность предостав-
лять данные о судимости граждан 
по запросу органов исполнительной 
власти. Это делается для упрощения 
получения информации о судимости 
кандидатов в присяжные. Гражданам 
с непогашенной судимостью участво-
вать в судебном заседании в качестве 
присяжных запрещено, а проверка 
кандидатов на наличие судимостей 
возложена на региональные и му-
ниципальные органы власти. Одна-
ко сейчас закон «О полиции» не обя-
зывает МВД предоставлять такую ин-
формацию. Законопроект, регулиру-
ющий предоставление информации 
полиции для проверки кандидатов в 
присяжные, 22 февраля был внесен 
в Госдуму Архангельским областным 
собранием депутатов. 

Екатерина Гробман

Кандидатов проверят  
на обвиняемость
Избиркомы получат у МВД информацию о несудимых

Группа депутатов Алексея Ча-
лого в заксобрании Севастопо-
ля не поддержала законопроект 
об отзыве губернатора, внесен-
ный Дмитрием Овсянниковым. 
За принятие документа проголо-
совали лишь 11 депутатов (при 
13 необходимых). Парламента-
рии заявили, что для запуска про-
цедуры отзыва губернатора за-
конопроект предусматривает 
большее количество докумен-
тов, чем указано в федеральном 
законодательстве. В правитель-
стве говорят, что новый доку-
мент готовить не будут. Депутаты 
предлагают разработать его вме-
сте с правительством.

Рассмотрение в первом чтении 
законопроекта об отзыве губернато-
ра Севастополя, который внес губер-
натор Дмитрий Овсянников, вчера 
вызвало ожесточенные споры в пар-
ламенте. Согласно проекту, основа-
нием для отзыва губернатора может 
быть нарушение им закона РФ или 
Севастополя, факт совершения ко-
торого установлен судом, или «не-
однократное грубое без уважитель-
ных причин» неисполнение им сво-
их обязанностей, установленное су-
дом. Инициатива проведения голо-
сования жителей по отзыву губерна-
тора может быть выдвинута группой 
как минимум из 50 членов не ранее 
чем через год после его вступления в 
должность. За 40 дней они должны 
собрать подписи 25% избирателей 
(около 80 тыс.), зарегистрированных 
в Севастополе. Решение о назначе-
нии голосования по отзыву губерна-
тора принимает заксобрание на ос-
новании документов, полученных 

от избиркома города. Голосовать за 
или против отзыва имеют право до-
стигшие 18 лет граждане РФ, зареги-
стрированные в Севастополе. Отзыв 
состоится, если его поддержат более 
половины от общего числа избирате-
лей по спискам. Решение о досроч-
ном прекращении полномочий гла-
вы города принимается парламен-
том по представлению президента.

Глава правового управления пра-
вительства Михаил Вавилов отме-
тил, что к документу имеется «суще-
ственное количество» замечаний 
юридического управления заксобра-
ния, но в правительстве их считают 
«необоснованными». По его словам, 
в них говорится, что референдум и 
отзыв губернатора — это тождествен-
ные вещи. «У нас есть правовая пози-
ция ЦИК РФ (положительное заклю-
чение ЦИКа на проект.— 

”
Ъ“), кото-

рая говорит о том, что референдум — 
это не то же самое, что и отзыв. Это 
иная форма прямого волеизъявле-
ния граждан»,— пояснил он.

Спикер заксобрания Екатерина 
Алтабаева возразила, что процедура 
отзыва должна соответствовать поло-
жениям федерального закона. «Речь 
не идет о том, что тождественны сами 
процедуры проведения референдума 
и отзыва губернатора. Речь идет о том, 
что голосование по отзыву проводит-
ся в порядке, установленном для ре-
ферендума»,— говорит она. В заклю-
чении юридического управления зак-
собрания, по ее словам, 41 замечание. 
Так, для регистрации инициативной 
группы, согласно федеральному за-
кону, достаточно ходатайства и про-
токола ее собрания, а по проекту гу-
бернатора требуются также заверен-

ные нотариусом доверенности, офор-
мленные на уполномоченных пред-
ставителей инициативной группы 
по финансовым вопросам, и заявле-
ния указанных лиц о согласии быть 
уполномоченными представителя-
ми инициативной группы по финан-
совым вопросам. Вице-спикер Алек-
сандр Кулагин добавил, что проектом 
«вводятся дополнительные ограни-
чения, нужно представлять дополни-
тельные документы и информацию, 
что не предусмотрено федеральным 
законом». Глава комитета по законот-
ворчеству Виктор Посметный напом-
нил, что после рассмотрения проекта 
25 января комитет рекомендовал гу-
бернатору его доработать.

Депутат Татьяна Вусатенко зая-
вила, что Дмитрий Овсянников об-
ещал разработать закон об отзыве 
губернатора еще в ходе своей изби-
рательной кампании, и предложи-
ла поддержать документ. Но проект 
поддержали лишь 11 парламентари-
ев. Дмитрий Овсянников на запрос 

”
Ъ“ не ответил. Господин Вавилов со-

общил 
”
Ъ“, что повторно законопро-

ект вноситься в заксобрание не бу-
дет, а его разработкой, вероятно, зай-
мутся депутаты. Вице-спикер Алек-
сандр Кулагин предложил разрабо-
тать новый законопроект об отзыве 
губернатора совместно с правитель-
ством. «Нужно сесть вместе, взять ка-
кой-то уже имеющийся документ за 
основу и разработать этот документ. 
Опыт подобной работы у нас был — 
так же разрабатывался закон о выбо-
рах губернатора»,— сказал 

”
Ъ“ Алек-

сандр Кулагин.
Вадим Никифоров,  
Симферополь

Минюст разработал поправ-
ки к Уголовно-процессуально-
му кодексу (УПК), запрещающие 
изымать «электронные носите-
ли информации» о деятельнос-
ти фирмы или предпринимателя, 
если они подозреваются в совер-
шении экономических престу-
плений. Следственные действия, 
в том числе обыски, не должны 
останавливать работу бизнеса. 
В профильном комитете Госдумы 
и в бизнес-сообществе уверены, 
что такие меры обеспечат защиту 
от произвола силовиков и поспо-
собствуют развитию предприни-
мательства, прежде всего сред-
него и малого.

В Минюсте разработаны поправ-
ки и дополнения к УПК, которые чет-
ко регламентируют деятельность пра-
воохранительных органов в тех случа-
ях, когда фирма или отдельный пред-
приниматель подозреваются в совер-
шении экономических преступле-
ний (мошенничество, растрата, отмы-
вание денег и др.). Юристы министер-
ства предлагают дополнить ст. 164 
УПК («Общие правила производства 
следственных действий») специаль-
ной нормой, которая запрещает «при-
менение мер, приводящих к приоста-
новлению деятельности юридиче-
ских лиц и предпринимателей, вклю-
чая необоснованное изъятие элек-
тронных носителей информации».

Кроме того, в ст. 177 УПК («Порядок 
производства осмотра») предлагается 
включить специальную часть, по ко-
торой «изъятие, выемка электронных 
носителей информации в ходе осмо-
тра помещения, жилища» по эконо-
мическим составам преступлений 
«допускаются только при наличии 
данных», что содержание информа-
ции «на электронных носителях мо-
жет иметь значение для уголовного 
дела». Правда, получив запрет на изъ-
ятие «электронных носителей инфор-
мации», следственные органы сохра-
нят за собой право на «копирование 
информации» в присутствии поня-
тых и «обладателя информации», как 
это позволяет сейчас УПК.

Поправки разработаны во испол-
нение поручения президента, дан-
ного им в прошлом году по итогам 
«прямой линии», во время которой 
обсуждалась в том числе проблема 

защиты бизнеса от произвола право-
охранителей. Как поясняют в Миню-
сте, подготовить предложения «по 
снижению административной на-
грузки на субъекты предпринима-
тельской деятельности» вслед за пре-
зидентом (перечень поручений от 
15 августа 2017 года) поручало пра-
вительство. Проект вывешен на еди-
ном правительственном портале для 
общественного обсуждения.

«Пусть копируют, это не помеша-
ет фирме продолжить работу»,— за-
явил 

”
Ъ“ сопредседатель бизнес-объ-

единения «Деловая Россия» Андрей 
Назаров. По его словам, когда изыма-
ют компьютер с документацией, «де-
ятельность компании нарушается, а 
кто-то лишается бизнеса». «Три четвер-
ти компаний, попадающих под след-
ствие, полностью или частично пре-

кращают свою деятельность во мно-
гом из-за подобных изъятий»,— гово-
рит сопредседатель «Деловой России».

Это одна из мер, которая избавит 
бизнес от «незаконного давления си-
ловиков, которое используется для 
недобросовестной конкуренции», 
сказал 

”
Ъ“ глава думского комитета 

по экономической политике и раз-
витию предпринимательства Сер-
гей Жигарев (ЛДПР). По его мнению, 
защиту получит прежде всего малый 
и средний бизнес, «развитие которо-
го никак не может сдвинуться». Го-
сподин Жигарев уверен, что иници-
атива Минюста заслуживает поддер-
жки. «Мы замерли на точке в 20 тыс. 
предприятий, которые каждые три 
года вынуждены перерегистриро-
ваться,— уточняет депутат.— В ито-
ге малый и средний бизнес России 
обеспечивает не более 20% дохода в 
бюджет, в то время как в других стра-
нах их вклад доходит до 47–49%».

Виктор Хамраев

Отзыв губернатора  
не прошел парламентское чтение
Сторонники Алексея Чалого не поддержали  
законопроект губернатора

Следователи  
поработают с копиями
Минюст предлагает запретить в ходе обысков  
изымать жесткие диски у предпринимателей

ФСО займется охраной персональных 
данных высших чиновников
В функции Федеральной службы охраны (ФСО) теперь входит защита 
персональных данных объектов госохраны и их родственников. Соответ-
ствующий указ президента Владимира Путина опубликован на офици-
альном интернет-портале правовой информации. Согласно указу, ФСО 
должна «принимать меры по защите персональных данных объектов го-
сударственной охраны и членов их семей», а также «давать согласие на 
их обработку», за исключением случаев, когда «эта информация подле-
жит опубликованию или обязательному раскрытию в соответствии с фе-
деральными законами» (в частности, о борьбе с коррупцией). Кроме 
президента под государственной охраной находятся глава правительст-
ва, спикеры Совета федерации и Госдумы, председатели Конституцион-
ного и Верховного судов, генпрокурор, глава Следственного комитета.

Кроме того, теперь ФСО будет заниматься информационным про-
тивоборством и борьбой с кибератаками. Согласно новой редакции 
положения о ФСО, служба будет «участвовать в пределах своей компе-
тенции в реализации государственной политики в области междуна-
родной информационной безопасности и проведении мероприятий по 
информационному противоборству, обнаружению, предупреждению и 
ликвидации последствий компьютерных атак на информационные ре-
сурсы РФ». Отдел политики

Нижегородский машиностроительный 
завод привлек внимание аудиторов
Аудиторы на основании результатов проверки годовой бухгалтерской 
отчетности поставили под сомнение возможность ПАО «Нижегородский 
машиностроительный завод» (Нижний Новгород, входит в концерн «Ал-

маз-Антей») вести непрерывную производственную деятельность. 
Предприятие производит машинную часть зенитно-ракетных систем 
С-300, С-400 и  С-500. Согласно данным аудиторов, объем чистых акти-
вов предприятия уменьшался в течение последних нескольких лет: на 
конец 2015 года их размер составлял 2,59 млрд руб., а к концу 2017 го-
да снизился до 2,26 млрд руб.

При этом текущие обязательства НМЗ превышали сумму активов. 
По данным бухгалтерской отчетности, активы предприятия по итогам 
2017 года составили 25,93 млрд руб., финансовые обязательства — 
28,19 млрд руб. За год долгосрочные обязательства НМЗ выросли бо-
лее чем в девять раз — до 6,4 млрд руб. Из них большую часть составля-
ют заемные средства, привлеченные в 2017 году. Концерн «Алмаз-Ан-
тей» не смог вчера предоставить ”Ъ“ комментарий по этому поводу.

Чтобы покрыть обязательства предприятия, НМЗ разместил допол-
нительную эмиссию акций на 26 млн руб. (260 млн обыкновенных акций 
по 0,1 руб. каждая). В аудиторском заключении за 2017 год говорится, 
что 128,4 млн акций купит концерн «Алмаз-Антей», еще 100,1 млн акций 
приобретет ПАО «Научно-производственное объединение ”Алмаз“ име-
ни академика А. А. Расплетина» и 27 млн акций — ООО «НАМС-Спец-
машкомплект». Выручка предприятия по итогам года составила 9,9 мл-
рд руб., увеличившись на 16%. При этом чистая прибыль сократилась в 
15 раз до 21 млн руб. Доля гособоронзаказа (ГОЗ) в выручке предприя-
тия по итогам 2017 года составляет 52,5%. Договорные обязательства 
по ГОЗ выполнены в полном объеме, говорится в отчете. Прибыль от 
продаж в рамках ГОЗ упала в 10 раз до 117 млн руб. В то же время вы-
ручка от продажи спецпродукции за 2017 год увеличилась с 260 млн 
руб. до 4,5 млрд руб., а прибыль выросла с 58,7 млн руб. до 1,23 млрд 
руб.  Роман Рыскаль, Андрей Репин, Нижний Новгород

КОНТЕКСТ

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет основатель группы «Черкизово»  
Игорь Бабаев:
— Уважаемый Алексей Васильевич! Я знаю Вас много 
лет как истинного лидера, мастера своего дела, компе-
тентного руководителя. Вы стояли у истоков возрожде-
ния АПК России, а перейдя на работу в Воронежскую об-
ласть, на практике показали, как регион может достичь 
нового уровня развития. Уверен, что и в дальнейшем Ва-
ша деятельность в ЦФО будет способствовать повыше-

нию качества жизни людей и улучшению инвестицион-
ного климата в округе. В ЦФО группа «Черкизово» реа-
лизует свои основные, стратегически важные проекты 
в области свиноводства, птицеводства, растениеводства 
и мясной переработки. Я убежден, что с Вашим прихо-
дом округ получил новый импульс для уверенного, ста-
бильного роста. Желаю Вам доброго здоровья, неиссяка-
емой энергии, новых побед и успехов во всех Ваших на-
чинаниях!

Его поздравляет главный редактор газеты «Московский 
комсомолец» Павел Гусев:
— Михаил Вадимович — замечательный чиновник, к 
которому мы все — журналисты, руководители СМИ — 
относимся по-человечески. Он не только является высо-
ким профессионалом в медийной сфере, но и обладает 
незаурядными качествами увлечь своих друзей, товари-
щей по работе любовью к гуманизму, а самое главное — 

умением понимать, что пишут в книгах. Наверное, это 
самое главное! Больше, чем он, в России никто так не лю-
бит книги, особенно старинные. А еще он любит юмор и 
умеет изящно пошутить. Организованные им вечерин-
ки, особенно новогодние, незабываемы. Дорогой Миха-
ил Вадимович, Вы для нас и друг, и защитник. И Вы нам 
очень нужны! С днем рождения!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 63 года полномочному представителю 
президента РФ в Центральном федеральном округе  
Алексею Гордееву

Сегодня исполняется 54 года руководителю  
Федерального агентства по печати и массовым коммуникациям  
Михаилу Сеславинскому

Правоохранителям запре-
тят забирать у предприни-
мателей жесткие диски  
в ходе обысков
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Заочно обвиняемый МВД России 
в организации контрабанды кока-
ина из Аргентины Андрей Коваль-
чук утверждает, что хотел отпра-
вить на родину не 12 чемоданов 
наркотиков, а кофе, сигар и бы-
товой химии. Однако в оплачен-
ном им багаже, который прибыл 
в Москву транспортным самоле-
том, оказались уже муляжи упа-
ковок наркотиков. Хранивший 
чемоданы в подсобке школы за-
вхоз посольства РФ в Буэнос-Ай-
ресе Али Абянов, которого уже 
арестовали, утверждает, что его 
подставил господин Ковальчук, 
в прошлом также являвшийся 
техническим сотрудником дип-
миссий.

По версии защитника Андрея 
Ковальчука Владимира Жеребенко-
ва, тот просто шокирован случив-
шимся. Бывший посольский тех-
нарь, в последнее время занимав-
шийся бизнесом, узнав о сканда-
ле с наркотиками, собирался вер-
нуться из Германии, где он сейчас 
находится, в Россию, но потом пе-
редумал. «Меня просто закроют»,— 
отметил господин Ковальчук. При 
этом в Германии он готов дать все 
показания по этому делу и предста-
вить документы, подтверждающие 
его невиновность. В том числе все 
чеки на покупки.

Андрей Ковальчук утверждает, 
что несколько раз был по служеб-
ным и частным делам в Аргентине, 
где в российском посольстве завхо-
зом работал его знакомый Али Абя-
нов. Летом 2016 года во время оче-
редной поездки, как утверждает 
господин Ковальчук, он приобрел 
крупную партию кофе, сигар, быто-
вой химии и проч., которые рассо-
вал по чемоданам и с разрешения 
господина Абянова оставил в под-
собке одного из трех зданий, от-
носящихся к школе при посольст-
ве. По версии заочно обвиняемо-
го в контрабанде наркотиков, кофе 
вместе с ним приобретали дипло-
маты и технические сотрудники по-
сольства. Знали они и о том, что че-
моданы остались в школе, откуда их 
должны были забрать и отправить 
в Москву. Как отметил адвокат Же-
ребенков, на каждом из чемоданов 
на случай его потери были указаны 
данные господина Ковальчука и но-
мер его мобильного телефона. Ни 
о какой диппочте речь не шла, под-
черкнул собеседник 

”
Ъ“.

По словам адвоката, большая 
часть содержимого чемоданов, на-
пример DVD-диски, предназнача-
лась для подарков, кое-что Андрей 
Ковальчук рассчитывал продать. Од-
нако в конце лета у завхоза посольст-
ва закончился контракт и он вернул-
ся на родину. Его сменщик, некто Ро-
гов, как говорится в материалах уго-
ловного дела, решил провести ин-
вентаризацию доставшегося ему 
в наследство хозяйства. 25 ноября 
2016 года им были найдены чемода-
ны, лежавшие среди прочего хлама 

в подсобке. Новый завхоз вызвал со-
трудников службы безопасности по-
сольства, которые, вскрыв один из 
чемоданов, обнаружили в нем упа-
ковки с неким порошком. Предпо-
ложив, что это наркотики, сотрудни-
ки посольства проинформировали 
МИД. Прилетевшие 8 декабря в Буэ-
нос-Айрес сотрудники ФСБ провели 
экспресс-анализ порошка, подтвер-
дивший, что это кокаин. О находке 
сообщили сотрудникам аргентин-
ской жандармерии, которые 12 де-
кабря с санкции суда заменили ко-
каин, находившийся во всех 12 че-
моданах, мукой. В них были также 
установлены GPS-трекеры, позволя-
ющие отслеживать перемещение 
груза. При этом в самой школе была 
усилена охрана и установлены виде-
окамеры.

Как утверждает господин Коваль-
чук, все это время он пытался за-
брать свой груз из школы, но ему под 
разными предлогами отказывали. 
Например, под предлогом того, что 
завхоз Рогов улетел в отпуск на ро-
дину. Впрочем, как потом выясни-
лось, задержка была связана лишь 
с тем, что спецслужбы России и Ар-
гентины уже начали операцию про-
тив предполагаемых участников на-
ркотрафика.

Наконец, в ноябре прошлого го-
да, как утверждает господин Ко-
вальчук, работники посольства раз-
решили ему отправить чемоданы 
в Россию. По его словам, для их пе-
ревозки он арендовал, сохранив со-
ответствующие документы, место 
на борту транспортного самолета. 
Когда 12 декабря 2017 года груз был 
доставлен в Москву, по рапорту со-
трудника службы экономической 
безопасности ФСБ, который осмо-
трел чемоданы с муляжами, следо-
ватель Следственного департамен-
та МВД возбудил уголовное дело. 
Первыми были задержаны предпо-
лагаемые участники наркотрафи-
ка Иштимир Худжамов и Владимир 
Калмыков. Взяли их на улице Васи-
лисы Кожиной, когда они привезли 
полученные чемоданы к дому №11, 
в котором проживал Али Абянов. 
Его задержали чуть позже.

Адвокат бывшего завхоза Алек-
сандр Костанянц пояснил 

”
Ъ“, что 

его подзащитный себя виновным 
признать категорически отказыва-
ется, называя себя жертвой подста-
вы со стороны Андрея Ковальчука. 
Тот, кстати, также полагает, что его 
подставили, зачем-то заменив кофе 
в чемоданах наркотиками.

Защитник пояснил, что господин 
Абянов вернулся в Москву из Арген-
тины в августе 2016 года, «спокой-
но жил здесь полтора года» и ника-
ких претензий у правоохранитель-
ных органов к нему не возникало. 
По его словам, Али Абянов являет-
ся уроженцем Нижнего Новгорода, 
а по образованию — инженер в сфе-
ре ЖКХ. В данном качестве он и ра-
ботал в ряде диппредставительств 
РФ за рубежом, а частности на Кип-

ре. Причем, как отмечает господин 
Костанянц, всегда его работа полу-
чала лишь положительные характе-
ристики. «Все это чистейшей воды 
провокация, а самого Абянова под-
ставил его знакомый Андрей Ко-
вальчук»,— считает адвокат Коста-
нянц. Согласно его материалам, го-
спода Абянов и Ковальчук познако-
мились в Москве еще в 2012 году, 
когда второй из них каким-то обра-
зом участвовал в неких строитель-
но-инженерных работах в посольст-
ве Германии в Москве. При этом яко-
бы Андрей Ковальчук называл себя 
«безопасником» дипломатическо-
го ведомства, очевидно намекая на 
свою причастность как к МИДу, так 
и к спецслужбам. Позже Али Абянов 
уехал в командировку в Аргентину, 
а через некоторое время там оказал-
ся со своей семьей и господин Ко-
вальчук. «Он бывал в гостях у Абяно-
вых, вошел к ним в доверие»,— зая-
вил Александр Костанянц. А уже по-
сле этого господин Ковальчук якобы 
попросил своего знакомого как «рос-
сиянин россиянина» на время поло-
жить свой багаж в школу, тем более 
что жена Али Абянова, Гюльнара, ра-
ботала в школе при посольстве учи-
телем начальных классов. «Абянов 
согласился: пусть полежат чемоданы 
какое-то время»,— пояснил адвокат. 
В Москве Али Абянов, по словам его 
представителя, несколько раз связы-
вался с МИДом, обсуждая возмож-
ные новые командировки за рубеж. 
Но закончилось все тем, что 13 дека-
бря прошлого года, когда он возвра-
щался домой, во дворе к нему подо-
шли люди в штатском, которые пред-
ставились оперативниками ФСБ, 
и предложили проследовать с ними 
для «установления личности». После 
чего Али Абянов оказался в ИВС, ему 
предъявили официальное обвине-
ние, а с санкции Тверского суда он 
оказался в СИЗО-4 «Водник».

«В марте в Мосгорсуде будет об-
жалование продления ареста, мы 
будем настаивать на его освобожде-
нии из СИЗО, как минимум на до-
машнем аресте»,— сказал Александр 
Костанянц. По его словам, сейчас 
главный вопрос заключается в по-
имке Андрея Ковальчука и прове-
дении с ним очных ставок для под-
тверждения невиновности бывше-
го завхоза посольства. Он также осо-
бо отметил, что супруга Али Абяно-
ва пока не проходит по уголовному 
делу даже как свидетель, а буквально 
на днях она получила вторую груп-
пу инвалидности, которая связана 
с сердечными заболеваниями, нерв-
ными расстройствами, «заболевани-
ями по женской линии», а также ам-
незией — временной потерей памя-
ти. Он также отметил, что его под-
защитный никогда не был знаком 
с другими фигурантами дела — Худ-
жамовым или Калмыковым, кото-
рых он увидел только во время кон-
воирования из суда в ИВС.

Владислав Трифонов,  
Сергей Сергеев

Оправдания на кофейной гуще
Предполагаемый владелец 12 чемоданов кокаина  
избрал линию защиты

Их преемниками на соловецких 
стройках стали соответственно Севе-
ро-Западная дирекция по строитель-
ству, реконструкции и реставрации 
(СЗД) Минкульта и «Опрстрой» петер-
бургского предпринимателя Влади-
мира Новосельцева. Объем контрак-
тов этой компании со структурами 
Минкульта, по данным «Картотеки.
ру», с 2014 года составил около 1 млрд 
руб., в том числе 826 млн руб. в 2016 
году и 93 млн руб.— в 2017-м. В офи-
се подрядчика информацию о след-
ственных мероприятиях разглашать 
отказались. В СЗД сообщили, что ди-
рекция работает с «Опрстроем» на ше-
сти объектах Соловецкого монасты-
ря, претензий к компании не имеет 
и участником уголовного судопроиз-
водства не является.

Не обращался к правоохраните-
лям по поводу объектов на Соловках 
и возглавляющий с 2016 года «Цент-
рреставрацию» Алан Ардасенов. Он 
отметил, что «проблемы по Солов-
кам с 

”
Опрстроем“» решаются в рам-

ках «претензионной работы в гра-
жданском правовом поле». 5 февраля 
«Центрреставрация» добилась в Ар-
битражном суде Москвы удовлетво-
рения иска о расторжении контракта 
с «Опрстроем» на 65 млн руб. и сейчас 
взыскивает с компании около 20 млн 
руб., в том числе 17,5 млн руб. неос-
новательного обогащения. Имен-
но эта сумма, по данным 

”
Ъ“, фигу-

рирует в новом уголовном деле. От-

метим, что контракт с «Опрстроем» 
в конце прошлого года также растор-
гло Управление делами президента, 
в июле 2017 года выбравшее эту ком-
панию как единственного поставщи-
ка для капремонта представитель-
ской резиденции главы РИСИ Миха-
ила Фрадкова в бывшем особняке Мо-
розовых в Москве.

Между тем в постановлении о вы-
емке документов «Центрреставра-
ции» указан интересующий следова-
телей период с 2012 года, когда ФГКУ 
возглавлял Олег Иванов. Он был аре-
стован в марте 2016 года, а в 2017 году 
приговорен Дорогомиловским рай-
судом Москвы к полутора годам ли-
шения свободы и освобожден от на-
казания в связи с его отбытием. В свя-
зи с новым делом, по словам его адво-
ката Евгения Зобова, «правоохрани-
тельные органы к господину Ивано-
ву пока не приходили и вопросов не 
задавали».

Одновременно Министерство 
культуры посетили сотрудники Ген-
прокуратуры, приступив к проверке 
реализации программы сохранения 
культурного наследия Соловков. До-
кументы по этим проектам затребова-
ла у Минкульта и Счетная палата, кото-
рая еще в 2014 году сообщала о затяги-
вании и низком качестве реставраци-
онных работ на соловецких объектах 
Минкультуры, проектировании без 
культурно-исторической экспертизы 
и завышении сметной стоимости за-
ключенных госконтрактов на 81 млн 

руб. Напомним, что состояние ансам-
бля Соловецкого архипелага, вклю-
ченного в список объектов всемирно-
го наследия, и угрожающее памятни-
кам новое строительство не раз вызы-
вали критику экспертов ЮНЕСКО.

Проверки реставрационно-стро-
ительных работ на Соловках совпа-
ли с решением правительства учре-
дить спецфонд для сохранения и раз-
вития Соловецкого архипелага под 
председательством премьера Дмит-
рия Медведева и патриарха Кирилла. 
В опубликованном 12 февраля Мин-
культом проекте указа президента 
говорится, что фонд будет обеспечи-
вать проведение и финансирование 
работ по строительству, реконструк-
ции и капитальному ремонту инфра-
структуры и работ по сохранению 
объектов культурного наследия на 
Соловках. Глава Минкульта Владимир 
Мединский заявлял, что фонд сможет 
финансировать проведение строи-
тельных и реставрационных работ, 
не попадая под действие федерально-
го закона о госзакупках.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Николай Сергеев,  
Юрий Сенаторов

Следствие ведут Соловки

Столичной мэрией принято поста-
новление, разрешающее прово-
дить общие собрания собствен-
ников жилья в интернете на базе 
«Активного гражданина». Для пе-
рехода на виртуальный формат 
собраний жильцам дома доста-
точно однажды собраться очно по 
этому поводу. Голосования в ин-
тернете будут пятидневными, на 
них запрещено выносить вопро-
сы с опечатками и нецензурной 
лексикой. Эксперты обращают 
внимание, что администрато-
ром, собирающим заявки и веду-
щим протоколы собраний, станет 
структура городской мэрии.

Решение о запуске в Москве пилот-
ного проекта «жилищного самоуправ-
ления 

”
Электронный дом“» принято 

на заседании президиума правитель-
ства Москвы. Столичный мэр Сергей 
Собянин напомнил, что с идеей раз-
решить проводить собрания собст-
венников жилья в интернете высту-
пила Общественная палата Москвы. 
Ранее глава комиссии палаты по ЖКХ 
и капремонту Александр Козлов заяв-
лял, что очные собрания зачастую за-
тягиваются на полгода, многие вла-
дельцы квартир сдают жилье и «свя-
заться с ними сложно». Тогда как голо-
сования в интернете обеспечат «кор-
ректность учета голоса и прозрач-
ность», что, по мнению господина 
Козлова, было доказано в ходе опро-
сов по программе реновации (см. 

”
Ъ“ 

от 23 января).
Площадкой для голосований вы-

бран «Активный гражданин»: 27 фев-
раля на этом портале уже появился 
раздел «Электронный дом». Восполь-
зоваться им смогут лишь собственни-
ки квартир, которые провели очное 
собрание в доме, одобрив использо-
вание «Активного гражданина» и на-
делив полномочиями администрато-
ра виртуальных мероприятий — сто-
личный департамент информаци-
онных технологий. Этой структуре 
жильцы также должны доверить сбор 

заявок на проведение виртуальных 
собраний и оформление протоколов 
по их итогам. Подобные заявки будут 
приниматься за 14 дней до даты голо-
сования от собственников квартир 
и управляющих компаний. Голосова-
ние в интернете по правилам «Элек-
тронного дома» продлится пять дней. 
Участие в нем смогут принять собст-
венники, предоставившие «Актив-
ному гражданину» паспортные дан-
ные, совпадающие со сведениями из 
госреестра недвижимости по данной 
квартире. В мэрии обещают не при-
нимать на виртуальные собрания во-
просы от жильцов с опечатками, не-
цензурной лексикой, информаци-
ей, разжигающей вражду или содер-
жащей личные данные третьих лиц. 
В день голосований о нем обещают ав-
томатически напоминать участникам 
по электронной почте или SMS.

Помимо виртуальных собраний 
собственников жильцы смогут про-
водить в «Электронном доме» свои 
опросы или «информирования», 
в том числе не для всех жильцов, 
а лишь для определенной заявите-
лем части квартир. В мэрии дали по-
нять, что с помощью такого функци-
онала горожане смогут обсуждать 
любые темы — от выбора консьер-
жа в доме до установки шлагбаума 
во дворе. При этом, по словам главы 
столичного департамента информа-
ционных технологий Артема Ермо-
лаева, проект еще будет «модернизи-
роваться и адаптироваться».

На федеральном уровне подоб-
ная площадка для интернет-голосо-
ваний — государственная информа-
ционная система (ГИС) ЖКХ — была 
создана еще в 2016 году, но ее полно-
ценный ввод не раз откладывался из-
за технических проблем. При этом 
проведение виртуальных собраний 
регламентировано ст. 47.1 Жилищ-
ного кодекса РФ: в ней говорится, что 
жильцы дома выбирают админист-
ратора интернет-голосования, а про-
токолы собрания публикуются авто-

матически в течение часа после его 
завершения. Ввод этой статьи кодек-
са в Москве был отсрочен до 1 июля 
2019 года. Но в столичном департа-
менте информационных технологий 
заверили 

”
Ъ“, что это касается лишь 

ГИС ЖКХ и «не лишает жителей пра-
ва использовать иные информаци-
онные системы». При этом в департа-
менте дали понять, что голосования 
в «Электронном доме» проводятся по 
тем же требованиям, что и в ГИС ЖКХ.

Управляющий партнер адвокат-
ского бюро «Юшин и партнеры» Ана-
толий Юшин приветствует появле-
ние подобных голосований, «если си-
стема их верификации будет надеж-
ной». «Тогда подделок будет меньше, 
чем в бумажных протоколах, где пе-
риодически 

”
рисуют“ подписи»,— го-

ворит он. Однако Константин Савин 
из адвокатской компании «Павлова 
и партнеры» считает, что виртуаль-
ные собрания «таят много рисков: из-
за злоупотреблений может оказаться, 
что никакого волеизъявления на де-
ле не было».

Старший юрист юридической 
компании «Стрим» Мария Понамо-
рева обращает внимание на то, что 
в «Активном гражданине» предлага-
ется безальтернативный админист-
ратор системы и это структура город-
ской мэрии. «Получается, от принци-
па самоорганизации мы переходим 
к контролю властей за проведением 
собраний»,— говорит она. «Собствен-
ники лишаются выбора доверенного 
лица»,— считает и господин Юшин, 
который, впрочем, добавляет, что у го-
рожан остается возможность исполь-
зовать другие информационные сис-
темы для голосований. А госпожа По-
наморева не исключает, что у мно-
гих жильцов именно «государствен-
ный администратор системы вызо-
вет больше доверия, ведь он проверя-
ет сроки, наличие граждан в реестре 
собственников, кворум и остальные 
вопросы».

Александр Воронов

Жилищное самоуправление 
доросло до электронного 
голосования
Москва разрешила проводить собрания собственников 
в «Активном гражданине»

Тверской суд Москвы начал рас-
смотрение по существу уголов-
ного дела бывшего мэра Влади-
востока, его младшего брата, 
бывшего гендиректора АО «Вос-
токцемент» Андрея Пушкарева 
и экс-директора МУПВ «Дороги 
Владивостока» Андрея Лушни-
кова. По версии следствия, чи-
новник обеспечивал за взятки 
муниципальные контракты для 
предприятия господина Лушни-
кова, а тот, в свою очередь, также 
за вознаграждение организовы-
вал убыточные для собственно-
го МУПВ, но выгодные для ком-
пании Пушкарева-младшего 
закупки строительных материа-
лов. Вины никто из фигурантов не 
признает.

Слушания по существу уголовно-
го дела бывшего мэра Владивосто-
ка Игоря Пушкарева и его сообщни-
ков в Тверском суде столицы нача-
лись с выступления прокурора, за-
читавшего обвинительное заклю-
чение. В материалах дела говорит-
ся, что в зависимости от роли каж-
дого фигуранты обвиняются в по-
лучении взятки и пособничестве 
в получении взятки, злоупотребле-
нии должностными полномочия-
ми, коммерческом подкупе, злоу-
потреблении полномочиями, ис-
пользовании заведомо подложного 
документа и даче взятки (ч. 6 ст. 290, 
ч. 3 ст. 285, ч. 2 и ч. 3 ст. 204, ч. 5 ст. 33 
и ч. 6 ст. 290, ч. 2 ст. 201, ч. 3 ст. 327, 
ч. 5 ст. 291 УК РФ).

По версии СКР, Игорь Пушкарев 
совместно с братом Андреем и пред-
принимателем Андреем Лушнико-
вым создал организованную пре-
ступную группу с целью хищения 
бюджетных средств, при этом дей-
ствия фигурантов в ряде случаев 
имели коррупционную составляю-
щую. В частности, говорится в деле, 
градоначальник за несколько лет 
получил 75 млн руб. от родного бра-
та Андрея Пушкарева, гендиректо-
ра АО «Востокцемент», причем воз-
награждение было выплачено «жи-
выми» деньгами, а также отрабо-
тано охраной, которую АО наня-
ло для мэра. Как считают следова-
тели, взамен чиновник обеспечил 
победу МУПВ «Дороги Владивосто-
ка» в муниципальных конкурсах на 
контракты в сфере дорожного стро-
ительства, отсекая других претен-
дентов, а также последующие за-
купки предприятием-победителем 
стройматериалов у «Востокцемен-
та» на общую сумму более 1,2 млрд 
руб. При этом, как отмечали в СКР, 
«близкие родственники Игоря Пуш-
карева получили от группы компа-
ний 

”
Востокцемент“ дивиденды на 

общую сумму более 500 млн руб.». 
В качестве вознаграждения госпо-
дин Лушников, по данным следст-
вия, получил от братьев Пушкаре-
вых более 4 млн руб. При этом са-
мому МУПВ «Дороги Владивостока» 
был причинен ущерб на 143,6 млн 
руб., поскольку предприятие заку-
пало стройматериалы по стоимо-

сти, превышающей цены у других 
поставщиков. Кроме того, у пред-
приятия образовалась кредитор-
ская задолженность на сумму око-
ло 600 млн руб.

Кроме того, Андрею Лушнико-
ву инкриминируется злоупотре-
бление полномочиями: по данным 
следствия, он приобрел за 11,5 млн 
руб. из средств своего муниципаль-
ного предприятия подложные бан-
ковские гарантии, которые потом 
использовал в качестве мер обеспе-
чения при заключении государст-
венных контрактов.

Игорь Пушкарев был задержан 
в июне 2016 года и доставлен в Мо-
скву. Позднее Басманный суд столи-
цы по ходатайству следователя от-
странил его от должности на пери-
од следствия и суда. Сейчас Игорь 
Пушкарев и Андрей Лушников на-
ходятся под стражей, а брат бывше-
го градоначальника — под домаш-
ним арестом в арендованной мос-
ковской квартире.

Все три фигуранта дела в суде от-
вергли обвинения в полном объ-
еме. «Обвинение мне непонятно 
и не разъяснено. Как можно нанести 
ущерб, не получив денег? Виновным 
себя не признаю»,— сказал, в частно-
сти, бывший мэр Пушкарев. Защита 
подсудимых с самого начала рассле-
дования называла предъявленные 
им обвинения необоснованными 
и заявляла, что в суде будет настаи-
вать на оправдательном приговоре.

Александр Александров

На обвинение хватило 
стройматериалов
Бывшему мэру Владивостока Игорю Пушкареву 
инкриминируют взятки и злоупотребления

По махинациям 
при  реставрационных 
 работах на Соловках   
возбуждено первое,  
но уже очевидно, 
что не последнее  
уголовное дело 
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Европе объявили турецко-курдскую войну
Чехия отказала Анкаре в экстрадиции лидера сирийских курдов

В отношениях двух членов 
 НАТО — Чехии и Турции — разго-
рается скандал, в центре кото-
рого оказался один из лидеров 
сирийских курдов, основатель 
партии «Демократический со-
юз» Салих Муслим, задержанный 
в минувшее воскресенье в Пра-
ге на основании ордера Интер-
пола по запросу Турции. Город-
ской суд Праги вчера освободил 
Салиха Муслима из-под стра-
жи, несмотря на предупрежде-
ния Анкары, что она расценит 
такой шаг как «поддержку тер-
роризма». Чешские власти так-
же исключили возможность об-
мена курдского политика на двух 
своих граждан, ранее осужден-
ных в Турции за связи с сирий-
скими курдами. Решение Праги 
стало самым серьезным поли-
тическим поражением Турции 
за время проведения в курдских 
районах Сирии операции «Олив-
ковая ветвь», не позволив вклю-
чить Европу в создаваемый Ан-
карой международный фронт 
против курдов.

Состоявшиеся вчера в Праге су-
дебные слушания по делу основате-
ля партии сирийских курдов «Демо-
кратический союз» Салиха Мусли-
ма проходили через два дня после 
того, как известный курдский по-
литик, прибывший в чешскую сто-
лицу на конференцию по Ближне-
му Востоку, был задержан на осно-
вании ордера Интерпола по запро-
су Турции. Отвечающий за между-
народные связи курдов, в том числе 
за контакты с Европой, имеющий 
сирийское гражданство и финский 
вид на жительство 68-летний Са-
лих Муслим был включен Анкарой 
в «Красный список» наиболее опас-
ных преступников. МВД Турции на-

значило за его поимку вознаграж-
дение в размере $1 млн.

По версии турецких властей, Са-
лих Муслим, в частности, был свя-
зан с подготовкой в 2016 году круп-
ного теракта в центре турецкой сто-
лицы, жертвами которого стали 37 
человек. Кроме того, «Демократи-
ческий союз» сирийских курдов 
включен Анкарой в список терро-
ристических организаций.

Сам Салих Муслим категориче-
ски отрицает версию о своих свя-
зях с террористами. При этом он по-
зиционирует себя непримиримым 
противником президента Эрдогана 
и проводимой турецкой армией на 
севере Сирии операции «Оливко-
вая ветвь». Накануне своего задер-
жания он разместил в Twitter фото-
графии детей, убитых, предполо-
жительно в ходе боевых действий, 
в сирийском Африне, и снабдил их 
подписью «Турецкий президент — 
детоубийца».

Создавший в 2003 году партию 
сирийских курдов «Демократиче-
ский союз» и с 2013 по 2017 годы 

бывший ее сопредседателем, Са-
лих Муслим был близок «каирской 
платформе» сирийской оппози-
ции, занимающей менее радикаль-
ную позицию, чем так называемая 
эр-риядская платформа. По свиде-
тельству курдских источников 

”
Ъ“, 

Салих Муслим снискал себе репута-
цию политика, отличающегося пра-
гматизмом и способного вести диа-
лог. Более того, перед тем как объя-
вить «Демократический союз» тер-
рористической организацией, ту-
рецкие власти не пренебрегали об-
щением с его представителями. Ле-
том 2013 года Салих Муслим посе-
щал Стамбул, где встречался с пред-

ставителями турецких силовых 
структур. Тогда задачей президен-
та Эрдогана было объединение си-
рийской оппозиции ради сверже-
ния президента Асада, и он рассма-
тривал курдов как потенциальных 
союзников.

Учитывая роль Салиха Мусли-
ма в курдском движении и его кон-
фликтные отношения с турецки-
ми властями, накануне слушаний 
в пражском суде страсти накали-
лись до предела. В итоге суд Праги 
принял решение освободить Сали-
ха Муслима из-под стражи. Впро-
чем, формально вопрос о его экстра-
диции не закрыт. Как заявил адво-
кат Салиха Муслима, курдский ли-
дер пообещал суду не покидать тер-
риторию Евросоюза до окончания 
разбирательства и «участвовать во 
всех последующих юридических 
процедурах», связанных с запросом 
Турции. 

Такое решение выглядит с точ-
ки зрения интересов Чехии впол-
не оправданным. В то время как ряд 
курдских организаций и европей-
ских политиков назвали задержа-
ние Салиха Муслима «аморальным» 
и «антидемократичным» и обвини-
ли Прагу в «обслуживании интере-
сов Турции», Анкара оказала на Пра-
гу беспрецедентное встречное дав-
ление. С решительными заявлени-
ями, призывающими выдать Анка-
ре курдского лидера, выступило все 
высшее руководство Турции. «Мы 
надеемся, что Чехия экстрадирует 
его в Турцию, где он предстанет пе-
ред судом»,— заявил накануне слу-
шаний президент Реджеп Тайип Эр-
доган. «Это судный день для нашего 
союзника по НАТО — Чехии»,— до-
бавил премьер Бинали Йылдырым. 

В свою очередь, глава МИД Че-
хии Мартин Стропницкий заявил, 

что Прага намерена действовать 
«честно, стандартным путем и в со-
ответствии с законом». При этом 
чешский министр категорически 
опроверг появившуюся накану-
не в ряде турецких и европейских 
СМИ версию, что Прага может по-
пытаться договориться с Анкарой 
об обмене Салиха Муслима на двух 
граждан Чехии. Маркета Вшелихо-
ва и Мирослав Фаркас, задержан-
ные в 2016 году на турецко-сирий-
ской границе, отбывают шестилет-
ний тюремный срок в Турции по об-
винению в сотрудничестве с сирий-
скими курдами.

Реакция Анкары на вердикт чеш-
ского суда оказалась предсказуемо 
жесткой. «Принятое решение про-
тиворечит международному праву. 
Оно повлияет на отношения с Чехи-
ей. Это открытая поддержка терро-
ризма»,— заявил вчера вице-премь-
ер Турции Бекир Боздаг.

Решение Праги стало первым по-
литическим поражением Турции за 
время проведения в курдских рай-
онах Сирии операции «Оливковая 
ветвь», начатой в конце января это-
го года. Напомним, наступление ту-
рецкой армии на занятые курдами 
районы Северной Сирии, проводи-
мое без санкции Дамаска, сопрово-
ждается попытками турецкой ди-
пломатии создать международный 
фронт против курдов, в который 
должны войти США и европейские 
партнеры Турции. При этом вплоть 
до последнего момента действия 
Анкары против курдов не встреча-
ли жесткого неприятия со сторо-
ны не только Запада, но и России 
и Ирана, избегающих обострения 
отношений с Анкарой по «курдско-
му вопросу».

Сергей Строкань,  
Марианна Беленькая

Один из лидеров сирий-
ских курдов, основатель 
партии «Демократический 
союз» Салих Муслим смог 
избежать экстрадиции 
в Турцию  ФОТО AFP

Вопрос особой скважности

«Рассчитываем на поддержку 
всех наших друзей, в первую оче-
редь Российской Федерации, кото-
рая нам много помогала в борьбе 
с терроризмом. Россия поддержива-
ла Ирак на всех уровнях. Мы будем 
оказывать всякое содействие тому, 
чтобы РФ пришла на наш рынок, по-
могла нам восстановиться. Все пре-
пятствия, которые возникали в на-
ших отношениях, будем удалять»,— 
заверил Ибрахим аль-Джафари.

Эти заявления господ Рогозина 
и аль-Джафари были сделаны перед 
заседанием в расширенном соста-
ве. Но был еще узкий формат, кото-
рый был полностью закрытым для 
прессы и предполагал обсуждение 
отдельных вопросов с участием про-
фильных чиновников и представи-
телей бизнеса.

При этом, как выяснил 
”
Ъ“, не 

все участники заседания межправ-
комиссии были указаны в списке, 

с которым ознакомили прессу. Так, 
в нем не оказалось главы департа-
мента «Роснефти» по работе с госо-
рганами Елены Заваляевой, которая 
участвовала только в узком составе.

У «Роснефти» непростые отноше-
ния с иракскими властями. Клю-
чевым вопросом для переговоров 
между компанией и правительст-
вом Ирака сейчас является судьба 
контрактов нефтекомпании с курд-
ским правительством о поставках 
нефти, заключенных в 2017 году. 
Предполагалось, что «Роснефть» за-
купит нефть, которая добывалась 
в Киркуке — регионе Ирака, нахо-
дившемся под контролем курдов.

«Роснефть» выдала курдам предо-
плату в $1,3 млрд, но контракт так 
и не был исполнен в полном объе-
ме, поскольку месторождения Кир-
кука были заняты федеральными 
силами Ирака, не признающими 
любые сепаратные договоренности 
нефтекомпаний с Эрбилем (столица 
Иракского Курдистана). Аналогич-

ная проблема возникла и с согла-
шениями о разделе продукции меж-
ду нефтекомпанией и Эрбилем по 
пяти добычным блокам, предпола-
гающим входной бонус в $400 млн. 
Геологоразведку «Роснефть» плани-
ровала начать в 2018 году, но сей-
час вопрос подвис в воздухе. Кроме 
того, нефтекомпания строила ам-
бициозные планы по строительст-
ву газопровода мощностью 30 мл-
рд кубометров из Курдистана в Ев-
ропу. Сейчас проект также под во-
просом, поскольку необходимо со-
гласие Турции на транзит этого газа.

По словам источника 
”
Ъ“, зна-

ющего о содержании перегово-
ров, на них обсуждалось урегули-
рование ситуации по контрактам 
«Роснефти». «Была выражена заин-
тересованность решить пробле-
мы»,— сказал собеседник 

”
Ъ“. Бо-

лее того, по его словам, в ближай-
шее время в Багдаде может состо-
яться встреча главы «Роснефти» 
Игоря Сечина с премьером Ира-

ка Хайдером Джавадом аль-Абади. 
Точную дату источник не назвал.

Участвовавший в заседании меж-
правкомиссии замглавы Минэнер-
го РФ Кирилл Молодцов, являю-
щийся сопредседателем российско-
иракской рабочей группы по со-
трудничеству в области энергетики, 
не ответил на вопрос 

”
Ъ“ о возмож-

ном визите господина Сечина в Баг-
дад, посоветовав обращаться непо-
средственно «к Игорю Ивановичу». 
В «Роснефти» не смогли подтвердить 
информацию 

”
Ъ“ о визите Игоря Се-

чина в Ирак.
Еще одной темой, о которой 

Дмитрий Рогозин и Ибрахим аль-
Джафари предпочли не распростра-
няться, вчера стало военно-техни-
ческое сотрудничество двух стран. 
Ранее ряд СМИ сообщили о гото-
вящейся сделке по покупке Багда-
дом зенитно-ракетных комплексов 
С-400 «Триумф» у России вместо аме-
риканских ЗРК. Посол Ирака в Мо-
скве Хайдар Мансур Хади, прини-

мавший участие в заседании меж-
правкомиссии, эту информацию 
вчера опровергал. «Сейчас в Москве 
нет делегации для покупки С-400. 
Когда правительство Ирака решит 
закупить С-400, конечно, об этом 
объявят и будут вестись обсужде-
ния между двумя государствами»,— 
цитировало иракского дипломата 
«РИА Новости».

Между тем один из участников 
переговоров в узком составе сооб-
щил 

”
Ъ“, что военно-техническое 

сотрудничество обсуждалось, в том 
числе в контексте поставок С-400. 
«По нашей оценке, Ирак — пер-
спективный рынок, несмотря на 
давление американцев. Ираку бы-
ли предложены новые образцы во-
оружений, рассчитываем, что со-
трудничество будет только увели-
чиваться. Иракцы дали высокую 
оценку нашему оружию, приме-
нявшемуся в Сирии и в самом Ира-
ке против террористов»,— расска-
зал чиновник 

”
Ъ“.

В России хотят развивать и дру-
гие сферы сотрудничества с Ира-
ком. Замминистра экономическо-
го развития Алексей Груздев на за-
седании предложил использовать 
его ведомство в качестве «единого 
окна» для обсуждения перспектив-
ных проектов и работать над дивер-
сификацией структуры товарообо-
рота. По его словам, помимо таких 
традиционных сфер, как энергети-
ка, российская сторона видит пер-
спективу и в других отраслях. В пер-
вую очередь в сельском хозяйстве. 
Замминистра выразил надежду на 
наращивание поставок зерна и жи-
вотноводческой продукции. Кроме 
того, заявил он, у российских ком-
паний есть интерес к проектам по 
созданию инфраструктуры перера-
ботки пищевой продукции — стро-
ительству в Ираке мельниц, элева-
торов, производству кормов и по-
ставкам средств защиты растений.

Владимир Соловьев,  
Дмитрий Козлов

Сирия не удержала паузу
Прекращение огня в Восточной Гуте не соблюдается

Первая гуманитарная пауза, 
 которая была объявлена Мин-
обороны РФ в Восточной Гуте — 
контролируемом оппозицией 
анклаве в пригородах Дамаска,— 
была сорвана боевиками. Пред-
ложение России открыть гума-
нитарные коридоры в Восточной 
Гуте стало ее вкладом в реали-
зацию принятой в субботу ре-
золюции 2401 Совета Безопас-
ности ООН о прекращении огня 
в Сирии. Между тем провал ини-
циативы показал, что решение 
Совбеза вряд ли положит конец 
боевым действиям в этой стра-
не: каждая из сторон конфлик-
та решила трактовать принятую 
резолюцию так, как считает нуж-
ным. Запад возлагает ответст-
венность за эскалацию конфлик-
та на  Дамаск и Москву.

Целью гуманитарной паузы 
с 9:00 до 14:00 была эвакуация мир-
ного населения. Как заявили в рос-
сийском Центре по примирению 
враждующих сторон, вчера в огово-
ренное время сирийская армия не 
переходила в наступление и не от-
крывала огонь. При этом ни один 
мирный житель не смог покинуть 
район из-за обстрелов боевиков. 
Пример Алеппо и других городов, 
осаждавшихся правительственны-
ми войсками в ходе войны, свиде-
тельствует: бойцы оппозиционных 
отрядов неохотно соглашаются на 
то, чтобы гражданское население 
покидало зону боевых действий. 
Присутствие в осажденных горо-
дах женщин и детей дает противни-
кам Дамаска пропагандистский ко-

зырь, позволяя обвинить президен-
та Сирии Башара Асада в бомбарди-
ровках жилых кварталов и военных 
преступлениях.

Объявление гуманитарной пау-
зы не привело к прекращению огня 
ни в Восточной Гуте, ни на других 
фронтах сирийской войны, как то-
го требовала резолюция 2401 Совбе-
за ООН. Уже после ее принятия пра-
вительственные войска провели не-
сколько операций против защитни-
ков осажденного анклава. В Дамас-
ке намерены развивать успех, поль-
зуясь тем, что резолюция 2401 ого-
варивает: прекращение огня не рас-
пространяется на террористиче-
ские группировки. Одно из контр-
олирующих Восточную Гуту движе-
ний — «Хайат Тахрир аш-Шам», фи-
лиал «Аль-Каиды» (запрещены в РФ).

Первый проект резолюции по гу-
манитарной ситуации в Сирии был 
представлен Кувейтом и Швеци-
ей в ООН в начале февраля. Поиски 
компромисса между позициями за-
падных стран и Москвы затянулись. 
24 февраля, сразу после голосова-
ния, постпред США при ООН Ник-
ки Хейли обвинила Россию в прово-
лочках. «Сирийские люди не долж-
ны гибнуть в ожидании инструк-
ций российской делегации из Мо-
сквы или обсуждения результатов 
с сирийской стороной»,— заявила 
она. По словам же постпреда РФ при 
ООН Василия Небензи, Москва до-
бивалась того, чтобы документ не 
стал предлогом для начала военных 
действий против Сирии.

В итоге резолюция 2401 остав-
ляет широкое поле для интерпре-

таций и, главное, не указывает, ка-
кие санкции будут приняты в отно-
шении ее нарушителей. Неясны ни 
сроки выполнения резолюции, ни 
границы районов, на которые она 
распространяется. В ходе дебатов 
западные дипломаты делали упор 
на ситуации в Восточной Гуте. В то 
же время постпред Сирии при ООН 
Башар аль-Джафари заявил: «Резо-
люция должна осуществляться на 
всей территории Сирии, включая 
Африн, районы под контролем Со-
единенных Штатов, Голаны». Но, 

к примеру, Турция, которая фор-
мально всячески поддержала при-
нятие резолюции, тут же заявила, 
что не прекратит свою «антитерро-
ристическую операцию» в Африне 
против курдов.

Камнем преткновения стал 
и пункт о сроках прекращения огня. 
Первоначальный проект предусма-
тривал, что перемирие должно всту-
пить в силу в течение 72 часов после 
принятия резолюции. Россия была 
против этой формулировки, призы-
вая не ставить конкретные сроки.

Непосредственные участники 
боевых действий в Сирии по-свое-
му трактовали резолюцию Совбеза 
и последовавшее предложение Мо-

сквы. «Невозможно защитить мир-
ных жителей, эвакуировав их, как 
того требует Лавров»,— заявил через 
Twitter лидер «Джейш аль-Ислама» 
Мухаммед Аллуш. По его словам, 
«если Россия заинтересована в жиз-
ни мирных жителей в Восточной Гу-
те», она должна немедленно прекра-
тить бомбардировки и обязать Баша-
ра Асада соблюдать резолюцию.

При этом вчера группировки 
«Джейш аль-Ислам», «Файлак ар-Рах-
ман», «Ахрар аш-Шам» и граждан-
ские активисты в Восточной Гуте на-

правили в ООН письмо, в котором 
попросили обеспечить тяжелора-
неным доступ к медицинским пун-
ктам и больницам в соседних стра-
нах, а также предоставить гаран-
тию, что они не будут задержаны, 
в случае если они будут получать ме-
дицинское обслуживание в больни-
цах Дамаска. Со своей стороны оп-
позиционеры обязуются вывести 
боевиков террористических груп-
пировок «Хайат Тахрир аш-Шам», 
«Джебхат ан-Нусра» и «Аль-Каида», 
а также тех, кто имеет к ним отно-
шение, из Восточной Гуты в тече-
ние 15 дней с момента вступления 
перемирия в силу. Таким образом, 
вооруженная оппозиция надеется 

в очередной раз отделиться от «Ан-
Нусры», лишив Дамаск оправдания 
бомбить Восточную Гуту под пред-
логом борьбы с терроризмом.

Сергей Лавров вчера пообещал 
«проверить на практике, насколь-
ко заверения трех незаконных воо-
руженных формирований соответ-
ствуют их истинным намерениям». 
При этом он не согласился с утвер-
ждением представителей «Джейш 
аль-Ислама» о том, что резолюция 
2401 не позволяет выпускать мир-
ных жителей из Восточной Гуты. По 
словам министра, десятый пункт 
резолюции содержит требования 
снять осаду с ряда населенных пун-
ктов, в том числе и с Восточной Гуты. 
«В этом пункте требуется от всех, кто 
эту осаду осуществляет, обеспечить 
доставку гуманитарной помощи, 
медикаментов, всего необходимо-
го и не препятствовать тем, кто хо-
чет добровольно покинуть эти рай-
оны»,— подчеркнул Сергей Лавров.

Между тем и в ООН пока не по-
нимают, как работать с россий-
ским предложением по гуманитар-
ным коридорам. Дипломатические 
источники рассказали 

”
Ъ“, что для 

организации одного гуманитарно-
го конвоя требуется от 12 до 24 ча-
сов. В пять часов, отведенных для гу-
манитарной паузы, ООН уложиться 
не успевает. В любом случае необхо-
димо, чтобы обе стороны прекрати-
ли обстрелы.

Вопросы сирийского урегули-
рования стали одной из главных 
тем вчерашней беседы главы МИД 
РФ с министром иностранных дел 
Франции Жан-Ивом Ле Дрианом. Во 

вступительном слове французский 
дипломат сказал, что хотел бы «на-
метить пути взаимодействия по на-
иболее острым вопросам, в том чи-
сле по тем, по которым точки зрения 
не всегда совпадают». И судя по ито-
говой пресс-конференции, министр 
имел в виду разногласия по Сирии. 
При этом он отметил: «Есть вопросы, 
по которым наш анализ ситуации 
и позиции совпадают: борьба с тер-
роризмом, защита гражданского на-
селения, отказ от применения хи-
моружия, отказ от тенденций, кото-
рые могли бы превратить этот кри-
зис в международный».

Затем господин Ле Дриан обна-
родовал несколько пунктов, кото-
рые могли бы помочь реализации 
резолюции. Среди них «волеизъяв-
ление со стороны сирийского режи-
ма» поддержать гуманитарную пау-
зу вслед за заявлением трех воору-
женных группировок, обеспечить 
доступ конвоям ООН через пропуск-
ной пункт Вафидин, а также воз-
можность медицинской эвакуации, 
особенно для детей, и главное — 
создание механизма наблюдения 
и контроля за соблюдением гумани-
тарной паузы. Практически все это 
есть и в предложениях России.

Пока политики и участники бое-
вых действий спорят о том, как во-
плотить в жизнь резолюцию, ситуа-
ция в Восточной Гуте становится все 
хуже. По данным ООН, в медицин-
ской эвакуации из этого района ну-
ждаются более тысячи человек.

Максим Юсин,  
Марианна Беленькая,  
Галина Дудина
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Резолюция 2401 оставляет широкое 
поле для интерпретаций и, самое 
главное, не указывает, какие санкции 
будут приняты в отношении 
ее нарушителей
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22389,86 (+236,23)
РТС 1310,84 (−13,78)
FTSE 100 7280,2 (−9,38)

DAX 30 12478,31 (−48,73)
DJIA* 25660,11 (−49,16)
NASDAQ Composite* 7384,86 (−36,60)

*На 19:32.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.02.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28.02.18
Австралийский доллар 43,7023
Английский фунт 77,8624
Белорусский рубль** 28,5057
Датская крона* 92,2205

Доллар США 55,6717
Евро 68,6599
Индийская рупия*** 85,7873
Казахский тенге*** 17,4550

Канадский доллар 43,8809
Китайский юань* 88,2725
Норвежская крона* 71,1532
СДР 80,8915

Сингапурский доллар 42,2171
Новая турецкая лира 14,7066
Украинская гривна* 20,6421
Шведская крона* 68,2444

Швейцарский франк 59,4402
Японская иена*** 51,9980
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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В январе 2006 года в программе «Спе-
циальный корреспондент» на те-
леканале «Россия» вышел громкий 
сюжет Аркадия Мамонтова о «шпи-
онском камне». Замаскированное 
под обычный булыжник устройст-
во британские шпионы использо-
вали для обмена секретами с завер-
бованными российскими агентами, 
рассказывал автор. Он показал зри-
телям и сам «камень». Пластиковую 
полую конструкцию с невзрачным 
электронным устройством внутри, 
казалось, могли собрать сами со-
трудники канала. Абсурдная исто-
рия «шпионского камня» выглядела 
плохо сработанной конспирологи-
ческой теорией и быстро стала объ-
ектом насмешек. Как же удивились 
скептики, когда через шесть лет гла-
ва администрации бывшего премье-
ра Великобритании Тони Блэра Джо-
натан Пауэлл неожиданно признал 
существование «камня». «Нас пойма-
ли за руку»,— заявил он BBC.

Эту историю я вспомнил в связи 
с главной сенсацией последнего Рос-
сийского инвестиционного форума 
в Сочи — объявленной Сергеем Га-
лицким продаже почти всей своей 
доли в ритейлере «Магнит» группе 
ВТБ за 138 млрд руб. Сделка вызвала 
настоящий шок в инвестиционном 
сообществе. Объяснениям господи-
на Галицкого, что он, дескать, ушел 
из бизнеса из-за разногласий с инве-
сторами, никто не верил. Знакомые 
бизнесмена настаивали, что основа-
тель «Магнита» — эмоциональный 
человек, который мог вспылить 
и бросить проект. «Для него управ-
ление и владение — неразрывные 
вещи, поэтому он и продал бизнес, 
которым больше не хотел руково-
дить»,— объяснял один из них.

Отсутствие убедительных объ-
яснений происходящего всегда 
дает благодатную почву для появле-
ния разных интерпретаций и вер-
сий. Одну из самых ярких предло-
жил Telegram-канал «Труба под Не-
глинной». По «данным» его автора, 
у «Магнита» есть скрытые бенефи-
циары — владельцы одного из круп-
нейших в России агрохолдингов, 
якобы близкие к первым лицам го-
сударства. В определенный момент, 
пишет «Труба», Сергей Галицкий ре-
шил, что «он старший партнер». Ре-
зультатом этого стали слабые ре-
зультаты «Магнита» и последующая 
смена акционера на ВТБ, через ко-
торый «бенефициары» продолжат 
управлять ритейлером, резюмиру-
ет анонимный автор. Конечно, ано-
нимные Telegram-каналы нельзя 
воспринимать как сколько-нибудь 
надежный источник информации. 
Но ведь точно такое же отношение 
12 лет назад было и к сюжету госпо-
дина Мамонтова. В логике абсурд-
ной российской реальности можно 
предположить, что спустя несколь-
ко лет или несколько десятков лет 
кто-то из участников сделки с «Маг-
нитом» внезапно сообщит в интер-
вью или автобиографии такие под-
робности ее подготовки, которые 
в 2018 году ни за что не пришли 
бы в голову даже отчаянным люби-
телям конспирологии. Ведь реаль-
ность часто превосходит самые сме-
лые фантазии.

правила  
игры

Отсутствие убеди-
тельных объяснений 
проис ходящего всег-
да дает благодатную 
почву для появления 
разных интерпрета-
ций и версий

в конспирологию на примере 
«Магнита» рассмотрел корреспондент 
отдела потребительского рынка

Анатолий Костырев

Долги среднего возраста
Кредитная нагрузка не растет у молодежи и пенсионеров
Несмотря на усилия креди-
торов, доля молодежи и пен-
сионеров в общем числе за-
емщиков растет медленно. 
По данным НБКИ, на россиян 
до 25 лет приходится лишь 5,3% 
всех заемщиков, на граждан 
старше 60 лет — 10,4%. На мо-
лодых заемщиков банки обра-
тили внимание лишь недав-
но, а пожилые граждане сами 
не торопятся брать кредиты.

Вчера Национальное бюро кре-
дитных историй (НБКИ, входит 
в тройку крупнейших, содержит 
данные более чем 4,1 тыс. креди-
торов) опубликовало статистику 
по долям заемщиков различных 
возрастных категорий в общем ко-
личестве людей, имеющих креди-
ты. Согласно этим сведениям, на 1 
января 2018 года самая низкая доля 
в общем числе заемщиков у росси-
ян до 25 лет — 5,3%. На пожилых 
граждан (старше 60 лет) приходит-
ся 10,4% всех заемщиков. Более тре-

ти граждан, имеющих кредиты,— 
в возрасте 30–39 лет, на них прихо-
дится 31,4%, немного отстает следу-
ющая возрастная категория — 40–
49 лет, их доля — 22%.

Такие результаты говорят о том, 
что усилия банков, которые в по-
следнее время стараются активно 
кредитовать именно молодежь 
и пенсионеров, пока нельзя на-
звать слишком эффективными. 
Ставка на эти две категории по-
нятна. По словам гендиректора 
НБКИ Александра Викулина, гра-
ждане моложе 25 лет являются ре-
зервом для роста розничного кре-
дитования в будущем, пенсионе-
рам же свойственно более ответст-
венное отношение ко всем аспек-
там жизнедеятельности, включая 
финансовый. Кроме того, эти люди 
получают пенсию, а значит, имеют 
стабильный и прогнозируемый до-
ход, добавляет господин Викулин. 
Рост доли молодых и пожилых за-
емщиков в общем числе происхо-

дит, но медленно. За прошлый год 
доля людей в возрасте до 25 лет в об-
щем числе имеющих кредит гра-
ждан увеличилась на 0,5 процент-
ных пункта, старше 60 лет — на 0,9 
процентных пункта, что существен-
но не меняет расстановку сил.

Подтверждают данные НБКИ 
и кредиторы. По словам руководи-
теля департамента розничного CRM 
и продвижения ВТБ Андрея Куто-
вого, доля клиентов ВТБ в возра-
сте до 25 и старше 60 лет в рознич-
ном кредитном портфеле банка ва-
рьируется от 1% до 4% в зависимо-
сти от продукта. «Основную клиент-
скую базу банков по-прежнему со-
ставляют люди в возрасте от 25 до 45 
лет,— говорит господин Кутовой.— 
Но аудитория моложе 25 лет важна 
для нас, так как банки активно будут 
взаимодействовать с ней в будущем. 
Им предстоят крупные события: по-
купка первого автомобиля, квар-
тиры, ремонт, получение дополни-
тельного образования и т. д.». Люди 

пенсионного возраста зарекомендо-
вали себя как активные вкладчики. 
Банки активно конкурируют за этот 
клиентский сегмент, расширяют на-
бор услуг и сервисов для современ-
ных пенсионеров, добавляет он.

По мнению экспертов, невысо-
кая доля как молодых, так и пожи-
лых заемщиков имеет логическое 
объяснение. На эти категории по-
тенциальных заемщиков банки 
стали активно обращать внимание 
в последние годы в связи с возрос-
шей закредитованностью граждан 
среднего возраста, говорит управля-
ющий партнер экспертной группы 
Veta Илья Жарский. Так, например, 
крупнейший игрок на рынке кре-
дитования физлиц Сбербанк (доля 
рынка 40,5%) запустил кредитова-
ние молодежи лишь пару лет на-
зад. «В 2016 году был запущен 

”
пи-

лот“ по выдаче кредитных карт мо-
лодежному сегменту с 21 года,— со-
общили в пресс-службе банка.— Ра-
нее мы акцентировали свое внима-

ние на аудитории 25+». Ситуация 
на рынке кредитования и более де-
тальный подход к оценке портрета 
заемщиков позволили реализовать 
эту инициативу, добавляют в Сбер-
банке. О кредитовании пенсионе-
ров как приоритетном направле-
нии многие игроки также заговори-
ли в последние годы.

Однако и для роста доли как мо-
лодежи, так и пенсионеров есть 
объективные сдерживающие фак-
торы, отмечают эксперты. «Моло-
дежь — перспективный, но новый, 
незнакомый заемщик, кредит кото-
рому сопряжен с повышенным ри-
ском, поэтому банки крайне осто-
рожно относятся к этому сегмен-
ту,— говорит Илья Жарский.— Пен-
сионеры же в большинстве своем 
привыкли рассчитывать на себя 
и не влезать в долги, и, как бы бан-
кам ни хотелось видеть их в рядах 
своих заемщиков, процесс этот 
идет медленно».

Ксения Дементьева

Стратегия автопрома дошла до премьера
На согласование документа ушло два года
Как выяснил 

”
Ъ“, спустя два года обсуждений пра-

вительство наконец утвердило стратегию разви-
тия автопрома. По данным 

”
Ъ“, документ готовится 

к подписанию, и по сравнению с его последней вер-
сией от декабря 2017 года его концепция мало из-
менилась. Упор делается на сохранение господдер-
жки в прежних объемах (в 2017 году — 62,3 млрд руб.), 
но ее планируется направить на новые технологии, 
НИОКР, развитие производства автокомпонентов.

Вчера на совещании у премьера Дмитрия Медведева 
была утверждена стратегия развития автопрома, рассказали 

”
Ъ“ три источника, знакомых с ситуацией. В Минпромтор-

ге, Минэкономики и Минфине, главы которых были на со-
вещании, а также в аппарате вице-премьера Аркадия Двор-
ковича ситуацию не комментировали. Один из источников 

”
Ъ“ в отрасли сообщил, что на совещании было принято ре-

шение «поддержать перспективные направления автотран-
спорта и технологий, разрабатываемые и реализуемые в РФ». 
Примерно о том же в кратком публичном выступлении го-
ворил и господин Медведев, отметивший также необходи-
мость учесть привлечение инвестиций в производство ком-
плектующих, «чтобы у автопрома формировалась база мест-
ных поставщиков и появился долгосрочный спрос на рос-
сийские инженерные кадры, исследования и разработки». 
Еще один источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, сообщил, что 

стратегия «готовится к подписанию».

• Стратегию развития автопрома отрасль ждет более двух 
лет: Владимир Путин поручал подготовить ее к марту 2016 го-

да. В начале этого года Ассоциация европейского бизнеса (АЕБ) 
заявила, что впервые не готова представить прогноз по рынку 
на год из-за неопределенности — в частности, из-за отсутствия 
стратегии и ясности с новым инвестрежимом.
С утвержденным сейчас документом 

”
Ъ“ ознакомиться 

не удалось, последняя известная версия — от 22 декабря 2017 
года. По словам собеседника 

”
Ъ“, с тех пор она обновлялась, 

но «не принципиально». Так, в декабрьской версии в цели 
стратегии входит покрытие 80–85% внутреннего спроса про-
изводителями РФ и поставка 12–14% машин на экспорт. Объ-
ем экспорта в деньгах должен вырасти в 3,6 раза, до 272 млрд 
руб. в 2025 году. Также планируется, что до 2025 года объем 
господдержки сохранится на уровне 2017 года — 62,3 млрд 
руб. При этом к 2020 году поддержка будет направлена толь-
ко на новые продукты (газомоторный и электротранспорт, ав-
тономные машины, подключенный к сети транспорт). Сей-
час большая часть субсидий идет на прямое стимулирование 
спроса через скидки или льготные кредиты.

Также в стратегии планировалось углублять локализацию 
производства, заняться развитием национальных произво-
дителей комплектующих, обозначена необходимость разра-
ботки критических технологий и новых продуктов мирово-
го уровня. О важности развития отрасли автокомпонентов 
в Минпромторге говорят с момента девальвации рубля в кон-
це 2014 года, но серьезных успехов пока не было. Сейчас спи-
сок мероприятий помимо субсидирования включает «фор-
мирование отраслевых приоритетов» по локализации ком-
понентов — в частности, отсутствующей системы «монито-

ринга глубины локализации». При этом высок риск нехват-
ки компетенций и инвестиций для развития выпуска компо-
нентов, НИОКР и экспорта.

Автопроизводителей РФ планируется стимулировать 
к углублению локализации. Государство берет на себя, в част-
ности, «участие в приоритизации компонентов для локали-
зации» — это не раз вызывало недовольство в автоконцернах. 
Минпромторг предлагал подписывать специнвестконтракты 
(СПИК), и инвестор обязан выбрать из списка министерства, 
что именно он будет локализовывать. Стимулом станут изме-
нения в постановление 719: оно определяет набор операций 
для доступа к госсубсидиям. К 2025 году средний уровень ло-
кализации легковых автомобилей должен составить 70–75%, 
коммерческих — 75–85%.

По данным 
”
Ъ“, СПИК по-прежнему вызывают споры, так 

как создают неравные условия для уже проинвестировавших 
компаний и новых участников рынка. Углубление локализа-
ции подается как один из ключевых факторов развития про-
изводства и технологий, рассуждает собеседник 

”
Ъ“. Но под-

писываются «прямо противоречащие целям и задачам стра-
тегии СПИК, например, Daimler, BMW, Mazda Sollers, по ко-
торым локализация даже ниже, чем в первых соглашениях 
о промсборке, а инвесторы будут получать те же или даже 
большие субсидии», подчеркивает он. Дмитрий Бабанский 
из SBS Consulting не считает возможной локализацию выше 
75% — по многим компонентам будет вопрос экономической 
целесообразности их производства.

Яна Циноева

Владелец группы Solvers Олег Малис мо-
жет получить расположенный в Калуж-
ской области арт-парк «Никола-Лени-
вец» (около 600 га), где недавно прошел 
вызвавший широкий резонанс перфо-
манс «Пламенеющая готика». Струк-
туры бизнесмена заявили свои требо-
вания на сумму 433 млн руб. в рамках 
банкротства компании «Угорские луга», 
владеющей землей. Имущество банкро-
та оценивается в 11 раз дешевле.

Арт-парк «Никола-Ленивец» и прилега-
ющая к нему земля (почти 600 га) в Калуж-
ской области переходят к владельцу группы 
Solvers Олегу Малису, рассказал 

”
Ъ“ источник, 

близкий к одному из основателей парка. Олег 
Малис отказался от комментариев до оконча-
ния дела о банкротстве компании, которая 
владеет этой землей. В прошедшую Маслени-
цу в парке проходил перфоманс «Пламенею-
щая готика», когда было сожжено сооруже-
ние из веток, которое некоторым зрителям 
напомнило собор, что вызвало негативную 
реакцию, например, РПЦ и шоумена Макси-
ма Галкина.

В картотеке Арбитражного суда Москвы 
есть дело о банкротстве ООО «Угорские луга», 
которому принадлежит 600 га в Калужской 
области: там указано, что компания призна-
на несостоятельной осенью 2016 года. Свои 
требования в рамках этого дела заявили ООО 
«Максус» (на 99 млн руб.) и Trellas Enterprises 
Ltd (334,4 млн руб., они были отклонены из-
за того, что заявитель не пришел на слуша-
ния). По данным «СПАРК-Интерфакс», «Мак-
сус» контролируется Trellas Enterprises, ко-
торая принадлежит группе Solvers. Разбира-
тельство еще не окончено, очередное заседа-
ние в рамках спора о включении в реестр кре-
диторов требований Trellas назначено на 15 
марта. Параллельно рассматривается дело 

о признании недействительным договора 
на управление «Угорскими лугами», который 
был заключен одним из собственников ком-
пании, основателем сети «Связной» Макси-
мом Ноготковым с Олегом Гончаровым. Это-
го добивается конкурсный управляющий. 
Из материалов суда следует, что баланс компа-
нии неликвиден, вся деятельность осуществ-
лялась за счет внешних заимствований.

Максим Ноготков основал «Угорские луга» 
в 2011 году (компания принадлежала ему 
и Марии Хайуард). Господин Ноготков с 2007 
года поддерживал фестиваль «Архстояние», 
который проходил в Николе-Ленивце. В 2010 

году он выкупил землю, на которой прохо-
дил фестиваль, писал журнал Inc. Чуть позже 
господин Ноготков создал компанию «Арх-
Полис» для управления парком и развития 
творческих инициатив и активностей вокруг 
него. В 2015 году Максим Ноготков потерял 
контроль над всеми своими активами, и «Ар-
хПолис» прекратила существование. В конце 
2014 года Trellas Enterprises, через которую 
Максим Ноготков тогда контролировал «Связ-
ной», допустила дефолт по кредиту ОНЭКС-
ИМа на $120 млн, залогом по которому высту-
пал 51% компании. Права требования по это-
му долгу выкупила Solvers, которая занима-

лась урегулированием прочих задолженно-
стей на правах контролирующего акционера. 
В ноябре 2015 года Solvers подписала согла-
шение с Промсвязьбанком о выкупе прав тре-
бования по задолженности Trellas примерно 
за 6,5 млрд руб. и отзыве всех исков. В декаб-
ре 2016-го был урегулирован конфликт с НПФ 
«Благосостояние» (управляющая средствами 
НПФ группа «Тринфико» стала совладельцем 
«Связной Логистика», все иски отозваны).

В материалах суда указано, что имущест-
во «Угорских лугов» в июле 2017 года оцене-
но в 39,4 млн руб., что в три раза меньше ба-
лансовой стоимости активов в 2015 году. Ген-
директор «Гео Девелопмент» Максим Лещев 
называет оценку реальной: в Калужской об-
ласти текущая стоимость 600 га, если это зем-
ля сельхозназначения, без капитальных стро-
ений, составляет около 30 млн руб. По его сло-
вам, на момент покупки земли Максимом Но-
готковым она могла стоить 90 млн руб. Кон-
курсный управляющий настаивает, что у ООО 
«Угорские луга» были признаки неплатеже-
способности уже тогда, в 2015 году, например, 
долг по зарплате, но тем не менее компания 
приняла новые обязательства перед управля-
ющим Олегом Гончаровым.

 «Если у должника не хватает активов, 
а кредиторы сумеют доказать, что банкрот-
ство наступило вследствие действий собст-
венника, существенно ухудшивших его фи-
нансовое состояние, такого собственника мо-
гут привлечь к субсидиарной ответственно-
сти»,— говорит партнер юридической компа-
нии «Рустам Курмаев и партнеры» Дмитрий 
Клеточкин. В этом случае обращается взыска-
ние на личные активы собственника, гово-
рит юрист. «Такая практика активно приме-
няется»,— отмечает он. Связаться с Максимом 
Ноготковым не удалось.

Екатерина Геращенко

Под «Николой-Ленивцем» меняются луга
Земля арт-парка может перейти Олегу Малису
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Минфин планирует ослабить 
 требования к банкам, в которых 
можно размещать госсредства. 
Сейчас со средствами Федераль
ного казначейства работают 
лишь пять крупных игроков. 
Снижение требований к рей
тингу и, возможно, к капиталу 
(с 250 млрд до 1 млрд руб.) позво
лит увеличить количество бан
ков, допущенных к госсред
ствам, в несколько раз.

На этой неделе на заседании Меж-
регионального банковского совета 
был поднят вопрос о жесткости требо-
ваний к банкам при размещении 
средств бюджета. Совет федерации на-
правил письмо премьеру Дмитрию 
Медведеву с просьбой пересмотреть 
эти требования. Возможность перей-
ти на использование уровня рейтинга 
в качестве основного критерия для оп-
ределения перечня банков, допущен-
ных к размещению госсредств, под-
твердила и глава ЦБ Эльвира Набиул-
лина. По словам замминистра финан-
сов Алексея Моисеева, уже разработан 
и находится на согласовании проект 
постановления правительства, кото-
рый «предусматривает прямое ис-
пользование рейтингов А— для всех 
вопросов, где используется размеще-
ние государственных средств». Реше-
ние может быть принято в течение 
марта. Он также отметил, что допуска-
ет возможность снижения требования 
к величине капитала банков при раз-
мещении госсредств до 1 млрд руб.

Сейчас средства Федерального каз-
начейства могут быть размещены 
лишь в банках с капиталом от 250 мл-
рд руб. При этом банк должен иметь 
одновременно два рейтинга от рей-
тинговых агентств «Эксперт РА» и 
АКРА на уровне не ниже А+ либо нахо-
диться прямо или косвенно под 
контролем ЦБ или РФ. Этим требова-

ниям удовлетворяют только Сбер-
банк, ВТБ, Газпромбанк (ГПБ), Россель-
хозбанк (РСХБ) и Альфа-банк. Средст-
ва казначейства, согласно отчетности 
на 1 января 2018 года, были размеще-
ны в ВТБ (более 400 млрд руб.), ГПБ (бо-
лее 100 млрд руб.), РСХБ (около 30 мл-
рд руб.) и Сбербанке (20 млрд руб.). В 
Альфа-банке депозитов Федерального 
казначейства нет.

Само по себе снижение требова-
ния по рейтингам мало что изменит. 
Помимо перечисленных банков ка-
питал свыше 250 млрд руб., по дан-
ным на 1 февраля 2018 года, имеет 
лишь Московский кредитный банк 
(МКБ) — 250,2 млрд руб., у него есть 
рейтинг АКРА на уровне А. Предправ-
ления МКБ Владимир Чубарь сооб-
щил 

”
Ъ“, что банк может получить 

рейтинг «Эксперт РА» уже весной.
В случае снижения уровня мини-

мального капитала для размещения 

госсредств до 1 млрд руб. право разме-
щать депозиты казначейства получит 
целый ряд средних банков, которые 
прямо или косвенно находятся под 
контролем РФ или ЦБ. Это Связь-банк, 
«Глобэкс», МСП-банк и Росэксимбанк, 
Почта-банк, ВБРР, Новикомбанк, Фон-
дсервисбанк, «Российский капитал», 
РНКБ и др. Также формально это право 
получат банки, попавшие в Фонд кон-
солидации банковского сектора ЦБ. 
Среди частных игроков претендовать 
на размещение госсредств смогут Рос-
банк, Совкомбанк, «Санкт-Петербург» 
и Росевробанк, которые имеют подхо-
дящие рейтинги одновременно от 
двух рейтинговых агентств.

Впрочем, по мнению экспертов, да-
леко не все банки поспешат воспользо-
ваться новыми возможностями. По 
словам гендиректора АКРА Екатерины 
Трофимовой, рублевые депозиты Фе-
дерального казначейства размещают-
ся по плавающей ставке, находящейся 
сегодня на уровне примерно 7%. «Од-
нако казначейские деньги носят доста-
точно краткосрочный характер и ско-
рее используются для управления лик-
видной позицией и арбитражных опе-
раций, нежели для фондирования кре-
дитного портфеля»,— пояснила она. 
Относительно дорогими с учетом крат-
косрочности депозиты казначейства 
считает и управляющий директор по 
банковским рейтингам «Эксперт РА» 
Александр Сараев. По словам господи-
на Чубаря, МКБ заинтересован в дивер-
сификации источников фондирова-
ния. Первый зампред Совкомбанка 
Сергей Хотимский сообщил 

”
Ъ“, что 

привлечение средств казначейства 
«может быть более или менее выгод-
ным в разные моменты времени». За-
интересованность в средствах казна-
чейства подтвердили в банке «Санкт-
Петербург» и МСП-банке.

Виталий Солдатских

Госсредства разложат  
по новым банкам
К средствам Федерального казначейства  
допустят больше игроков

Вчера стоимость североморской 
нефти Brent на спотрынке закре
пилась выше уровня $68 за бар
рель. Положительное влияние 
на сырьевой рынок оказывают 
данные по запасам нефти в США, 
а также заявления министра 
энергетики Саудовской Аравии 
относительно продолжающейся 
ребалансировки нефтяного рын
ка и планов по выходу из сделки 
ОПЕК+. Впрочем, в ближайшее 
время сезонное снижение спроса 
на нефть в США может привести 
к падению цен.

Стоимость нефти после трехне-
дельного перерыва поднялась выше 
уровня $68 за баррель. По данным 
агентства Reuters, в ходе вчерашних 
торгов стоимость европейской нефти 
Brent на спот-рынке достигала отмет-
ки $68,2 за баррель — максимального 
значение со 2 февраля. Стоимость рос-
сийской нефти Urals достигала отмет-
ки $65,6 за баррель. Цена ближайшего 
контракта на поставку североморской 
нефти достигала $67,6 за баррель. Уве-
ренный рост цены на нефть продол-
жается вторую неделю подряд, и за это 
время различные сорта европейской 
нефти подорожали на 7,5–10%.

Возвращению к локальным макси-
мумам способствуют снижающиеся 
запасы нефти в США. На прошлой не-
деле Минэнерго США сообщило, что 
коммерческие запасы сырья в стране 
(исключая стратегический резерв) за 
неделю, завершившуюся 16 февраля, 
снизились на 1,6 млн баррелей, до 
420,5 млн баррелей. Аналитики, на-
против, ожидали роста показателя на 
1,8 млн баррелей. По словам главы ис-
следований сырьевых рынков Julius 

Baer Норберта Рюкера, рынок нефти 
внимательно следит за данными о за-
пасах в США, поскольку американ-
ская статистика является наиболее 
оперативным и однозначным индика-
тором рынка. «Опубликованные на 
прошлой неделе цифры указывают на 
сокращение запасов в США на фоне 
низкого импорта и высокого экспор-
та, которые компенсируют снижение 
спроса со стороны уходящих на пла-
новое техническое обслуживание пе-
рерабатывающих заводов. Все это по-
зитивно сказалось на котировках неф-
ти»,— отмечает господин Рюкер.

Оптимизма инвесторам добавили 
комментарии представителей Саудов-
ской Аравии. В пятницу министр 
энергетики страны Халид аль-Фалих 
заявил о том, что ребалансировка на 
нефтяном рынке продолжается, не-
смотря на сезонное снижение спроса 
на нефть. Поскольку избыток предло-
жения нефти на мировом рынке про-
должает сокращаться, саудовский ми-
нистр энергетики более уверенно го-
ворит о завершении ограничений по 
добыче. Однако в субботу он отметил, 
что эти ограничения могут быть осла-
блены «примерно в 2019 году». «Мы 

считаем такие заявления довольно оп-
тимистичными с учетом того, что сей-
час инвесторы учитывают в котиров-
ках постепенную отмену ограниче-
ний в конце второго полугодия»,— от-
мечает стратег по операциям на товар-
но-сырьевых рынках Sberbank 
Investment Research Михаил Шейбе.

Вместе с тем участники рынка ожи-
дают нового витка снижения стоимо-
сти нефти. «Уже появились признаки 
того, что ралли выдыхается, так как на 
американских НПЗ начались сезон-
ные ремонтно-профилактические ра-
боты. Суточные объемы нефтеперера-
ботки в США за январь сократились на 
1,6 млн баррелей, до 16 млн баррелей, 
и в результате запасы нефти в храни-
лищах начинают демонстрировать 
тенденцию к росту»,— отмечает Миха-
ил Шейбе. По словам Норберта Рюке-
ра, сектор переходит к фазе «медвежь-
его» рынка, которая обычно длится не-
сколько недель. «Мы видим больше 
рисков снижения цен на нефть, чем 
их роста. Поэтому придерживаемся 
негативного взгляда на рынок и сохра-
няем короткие позиции по нефти»,— 
отмечает господин Рюкер.

Виталий Гайдаев

Нефть выдыхается 
Рынок готовится к сезонному спаду

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Аналитическое кредитное рей
тинговое агентство (АКРА) пла
нирует развиваться как группа 
компаний, или, по выражению 
ее гендиректора, как экосисте
ма. Первый шаг к этому — созда
ние дочерней структуры, оказы
вающей услуги в области риск
менеджмента. Согласно планам, 
в 2018 году АКРА собирается по
лучить от нерейтинговой дея
тельности до 15% общих доходов. 
Однако, по словам участников 
банковского рынка, с новой 
услугой агентство немного 
 опоздало.

АКРА намерено развивать под сво-
им брендом «многопрофильную эко-
систему по работе с кредитными ри-
сками», центром которой станет рей-
тинговое агентство, отделенное от 
всех иных бизнесов. Об этом вчера 
рассказала гендиректор агентства 
Екатерина Трофимова. Первым ша-
гом к реализации этой концепции 
стало создание стопроцентной «доч-
ки» «АКРА Риск-Менеджмент» (РМ), 
которая будет предоставлять услуги 
по рейтинговому моделированию, 
стресс-тестированию и валидации 
рейтинговых моделей.

• Аналитическое кредитное 
 рейтинговое агентство (АКРА) 
 создано в конце 2015 года. Прогно
зировалось, что в первые три года 
работы агентство будет убыточ
ным. В 2016 году АКРА показало 
 убыток в размере около 40 млн руб. 
По итогам четвертого квартала 
2017 года агентство вышло  
на операционную безубыточность 
(без учета дохода от размещения 
свободных средств на депозитах). 
По предварительным данным, 
за 2017 год чистая прибыль 
 составила около 90 млн руб.

По словам госпожи Трофимовой, 
агентство занималось подготовкой к 
запуску дочернего бизнеса в течение 
двух лет, инвестировало в капитал 
5 млн руб. Гендиректором АКРА РМ 
также станет Екатерина Трофимова, 
однако это будет единственным ка-
дровым пересечением с материнской 
структурой. Штат компании на гори-
зонте двух-трех лет составит порядка 
десяти человек. «Костяк команды — 
это рисковики-аналитики с запад-
ным опытом, специалисты из консал-
тинга, банков и IT-компаний»,— рас-
сказала гендиректор АКРА.

Предполагается, что новая структу-
ра будет продавать стандартизирован-
ные продукты и работать с индивиду-
альными запросами юридических 
лиц. «Для банков это может быть ау-
дит существующих кредитных моде-
лей, создание новых моделей, расчет 
или верификация собственной кри-
вой дефолтов и т. д. Для корпоратив-
ных участников это еще и аутсорсинг 
в формате скоринга контрагентов»,— 
пояснила она. Целевой клиентской 
базой АКРА РМ, по ее словам, являют-
ся компании, финансовые институты 
и государственные ведомства. Соглас-
но планам агентства, в 2018 году не-
рейтинговая деятельность будет зани-
мать не менее 15% всех доходов.

Проверка систем внутренних 
рейтингов актуальна для россий-
ских банков в связи с внедрением 
стандартов Базельского комитета и 
международного стандарта финансо-
вой отчетности IFRS 9, считают в 
АКРА. Однако, указывают участники 
банковского рынка, для крупней-
ших кредитных организаций эти 
требования уже вступили в силу с 1 
января 2018 года, поэтому подгото-
вительную работу они уже провели. 
«Думаю, что АКРА немного опоздало 

с такой услугой. Все сливки уже сня-
ты другими игроками рынка. Напри-
мер, 

”
большой четверкой“ аудиторов 

(PWC, Deloitte, EY и KPMG.— 
”
Ъ“)»,— 

считает представитель банка из топ-
10. В то же время, указывает предста-
витель другого крупного банка, но-
вые услуги АКРА могут быть востре-
бованы средними и региональными 
банками, желающими передать дея-
тельность в области риск-менед-
жмента на аутсорсинг в полном объ-
еме. «Главное, чтобы это оказалось 
им по карману»,— добавляет он.

Всего же в рамках реализации но-
вой концепции АКРА намерено разви-
вать шесть основных направлений. 
Это кредитные и некредитные рей-
тинги — изолированная регулируе-
мая часть бизнеса, инструменты кре-
дитного риск-менеджмента (в рамках 
новой дочерней компании), исследо-
вания и прогнозы, развитие баз дан-
ных и связанной инфраструктуры, ин-
дексы, а также «другая деятельность» 
(например, тренинги и публичные ме-
роприятия). Выбор такой концепции 
развития, по словам госпожи Трофи-
мовой, связан с «пониманием того, что 
российский рынок данных, хоть и ор-
ганизован неэффективно, уже дозрел». 
Это, указывает она, позволяет выстро-
ить региональную систему взаимодей-
ствия данных и компетенций по рабо-
те с кредитными рисками корпоратив-
ного сегмента и сегмента МСБ.

По словам гендиректора рейтинго-
вого агентства «Эксперт РА» Сергея Ти-
щенко, развитие дополнительных 
услуг также входит в планы компа-
нии, однако приоритетом в данный 
момент является «поле рейтинговой 
деятельности». При этом, по его сло-
вам, «дублировать действия других иг-
роков — не наш путь».

Мария Сарычева

АКРА совершило  
нерейтинговое действие
Агентство расширяет бизнес

Считаю, что доступ  
к госсредствам должны 

получить не только 
государственные,  

но и частные банки.  
И для этого необходимо 
использовать рейтинг  

как наиболее объективный 
критерий отбора
— Валентина Матвиенко,
спикер Совета федерации,  

26 февраля 2017 года
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КАК МЕНЯЛИСЬ КУРС ДОЛЛАРА И ЦЕНЫ НА НЕФТЬ В 2017–2018 ГОДАХ
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По словам директора СРО «МиР» 
Елены Стратьевой, в процессе работы 
с жалобами выяснилось, что довольно 
значимая часть обращений напрямую 
не связана с деятельностью МФО. «За-
частую звонки поступают от сторон-
них взыскателей, однако заемщик не 
обращает на это внимания,— отмеча-
ет она.— Даже если специалист по 
взысканию представляется в установ-
ленном порядке, заемщик, как прави-
ло, не запоминает Ф.И.О. и название 
компании, а автоматически ото-
ждествляет такие звонки с той МФО, 
которая выдавала заем». То есть долг 
может быть давно передан или про-
дан стороннему взыскателю, но заем-
щик будет продолжать думать, что ему 
звонят из МФО, заключает она.

По словам аналитика ИК «Алор бро-
кер» Кирилла Яковенко, стоит учиты-
вать количество жалоб, приходящих-
ся на одну организацию в каждом сег-
менте. По состоянию на 31 декабря 
2017 года в реестре ФССП состояло 170 

коллекторских агентств, в реестрах 
ЦБ на конец года значилась 561 кре-
дитная организация и почти 2,3 тыс. 
МФО. Таким образом, в среднем на од-
ну МФО приходилось три жалобы, на 
банк — 4,3, а на коллекторское агент-
ство — более 34 жалоб. «На каждого 
коллектора приходится примерно в 
12 раз больше жалоб, чем на МФО, и в 
восемь раз больше, чем на банк»,— за-
ключает господин Яковенко.

Однако директор коллекторского 
агентства ЮВС Сергей Шпетер указы-
вает, что именно коллекторы обраба-
тывают большую часть общерыноч-
ной просроченной задолженности. «В 
2017 году совокупное количество 
должников, которое пришлось на 
членов Национальной ассоциации 
профессиональных коллекторских 
агентств, составило порядка 22 млн 
человек,— говорит он.— При этом к 
коллекторам не попадают легкие дол-
ги на ранней стадии просрочки, их 
обрабатывают кредиторы. Нам пере-
даются систематические должники, 
часть из них, чтобы уклониться от 

уплаты долга, затягивают процессы, 
трактуют законодательство в свою 
пользу и активно жалуются в различ-
ные инстанции».

Несмотря на большое количество 
жалоб, пока нарушители отделывают-
ся малой кровью. По данным ФССП, 
из всех рассмотренных в 2017 году жа-
лоб службой было возбуждено 868 дел. 
Большинство протоколов рассмотре-
но судами, 466 уже вступили в закон-
ную силу в 2017 году. Общая сумма вы-
несенных административных штра-
фов составила 14,4 млн руб. «Чаще все-
го судами назначались минимальные 
штрафы — 5 тыс. руб. для физлиц и от 
20 тыс. до 50 тыс. руб.— юридическим 
лицам,— отмечают в ФССП.— В пер-
вый год после вступления в силу ново-
го законодательства применение суда-
ми предупреждений и администра-
тивных штрафов преимущественно в 
минимальных размерах давало воз-
можность участникам рынка взыска-
ния исправить свои ошибки с наи-
меньшими финансовыми потерями».

Светлана Самусева

Жалобы взаймы
с1
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Минтранс решил унифициро
вать правила формирования 
сборов за аэропортовые услуги, 
уравняв тарифы для россий
ских и иностранных авиаком
паний. Сейчас валютные сборы 
для иностранных авиакомпа
ний в аэропортах РФ значитель
но (в 3–3,5 раза) выше. Аэропор
ты считают, что действующий 
порядок нарушает принцип 
равной конкуренции, на уни
фикации, по данным 

”
Ъ“, наста

ивала и Международная ассоци
ация воздушного транспорта 
(IATA). Авиакомпании РФ опаса
ются, что выравнивание приве
дет к тому, что тарифы для них 
будут подняты.

Минтранс готовит приказ, кото-
рый позволит уравнять тарифы аэро-
портов на обслуживание российских 
и иностранных авиакомпаний, сооб-
щил «Интерфаксу» источник в авиао-
трасли. В Минтрансе сообщили 

”
Ъ“, 

что новый документ уточняет прави-
ла формирования и взимания сбо-
ров. В частности, будет определен «со-
став операций, входящих в ту или 
иную услугу». Сейчас для иностран-
ных авиакомпаний действует приказ 
Федеральной службы воздушного 
транспорта от 2000 года, в котором 
указан порядок изменения сборов. 
Есть приказ Минтранса №241 для 
российских авиакомпаний с переч-
нем и правилами формирования та-
рифов и сборов. Но приказ 2000 года 
«необходимо переутвердить», счита-
ют в Минтрансе, в середине 2017 года 
началась разработка унифицирую-
щего приказа для всех перевозчиков.

Сейчас сборы для иностранных 
компаний выше в 3–3,5 раза, что «на-
рушает принцип равной конкурен-
ции и противоречит международным 
соглашениям», рассказал 

”
Ъ“ предста-

витель Домодедово. Сбор за взлет-по-

садку в Домодедово стоит 260 руб. за 
1 тонну максимальной взлетной мас-
сы самолета для российского перевоз-
чика или $11,5 (646,6 руб. по текуще-
му курсу) — для иностранного. В Ше-
реметьево — 214 руб. и $8,5 (478 руб.), 
во Внуково — 200 руб. и $10,5 
(590,4 руб.) соответственно.

В Домодедово говорят, что разница 
обусловлена тем, что ФСТ (сейчас та-
рифы переданы ФАС) изначально 
установила различный уровень сбо-
ров «для субсидирования отечествен-
ных авиакомпаний», схема поддер-
живалась последующими решения-
ми регулятора. В Домодедово подчер-
кивают, что для российских компа-
ний тарифы значительно ниже, чем в 
Европе. «Гармонизация тарифов и 
сборов должна проводиться на осно-
ве долгосрочной политики, согласо-
ванной всеми отраслевыми участни-
ками, во избежание негативного вли-
яния на финансовую модель рын-
ка»,— отметили в аэропорту. В Шере-
метьево сообщили, что вопрос «в зоне 
ответственности госорганов в стадии 
рабочего обсуждения». Во Внуково на 
запрос 

”
Ъ“ не ответили. В ФАС отказа-

лись от комментариев, сообщив, что 
приказ пока не поступал регулятору.

При этом еще в марте 2016 года 
ФАС дерегулировала ряд тарифов в 
аэропортах Москвы, после чего авиа-
компании начали жаловаться на 
рост ставок. Источник 

”
Ъ“ в отрасли 

говорит, что сейчас перед повыше-
нием дерегулированных сборов в 
московских аэропортах они в уведо-
мительном порядке согласуются с 
ФАС. Если будет принято решение 
по выравниванию регулируемых та-
рифов, это придется постепенно со-
гласовывать, считает он, так как од-
номоментное выравнивание ударит 
по российским перевозчикам, кото-
рые не смогут платить ставки для 
иностранцев.

По данным 
”
Ъ“, в обсуждении вы-

равнивания участвовала и IATA. Гла-
ва IATA в России Дмитрий Шамраев 
пояснил 

”
Ъ“, что, в соответствии с по-

литикой Международной организа-
ции гражданской авиации, размер 
ставок должен вырабатываться на ос-
нове консультаций регуляторов, ави-
акомпаний и аэропортов и «быть эко-
номически обоснованным», тем бо-
лее что не все статьи расходов аэро-
портов подвержены инфляции. Он 
добавил, что по Чикагской конвен-
ции сборы монополий — аэропортов 
и провайдеров аэронавигационного 
обслуживания — не должны быть ди-
скриминационными, «в том числе по 
национальной принадлежности ави-
акомпаний».

Российские авиакомпании по-
разному восприняли идею Мин-
транса. Источник 

”
Ъ“ в «Аэрофлоте» 

сказал, что для любых выводов необ-
ходимо знать, «в какую сторону вы-
равняют тарифы и в каком объеме». 
Он считает, что на конкуренцию по 
цене билетов это не сильно повлия-
ет. В S7 

”
Ъ“ подтвердили, что разница 

в размерах и валюте тарифов сущест-
вует, но повышение тарифов для рос-
сийских перевозчиков до уровня 
иностранных компаний не имеет 
под собой экономического обосно-
вания и приведет к снижению до-
ступности перевозок.

Управляющий партнер эксперт-
ной группы Veta Илья Жарский гово-
рит, что, унифицируя тарифы, «регу-
лятор идет на очень существенные 
уступки для аэропортов». По мне-
нию эксперта, уравнивание «вряд ли 
пройдет по верхней планке», но оче-
видно, что российским компаниям 
придется платить больше, что неиз-
бежно скажется на росте стоимости 
перелетов.

Елизавета Кузнецова,  
Анастасия Веденеева

Полеты по курсу валют
Минтранс хочет унифицировать  
тарифы аэропортов Увеличение использования газа 

в энергетике и погодные факто
ры обеспечили «Газпрому» ре
кордный экспорт в Европу и Тур
цию в 2017 году. При этом, по дан
ным монополии, конкуренция 
с другими поставщиками ока
залась умеренной, а поставки 
на рынок сократили только 
 Нидерланды. Но в этом году це
ны на газ вырастут вслед за коти
ровками нефти, что ослабит его 
позиции в борьбе с углем в энер
гетике и может негативно ска
заться на поставках «Газпрома».

Увеличение спроса энергетики 
стало основным фактором, позволив-
шим «Газпрому» в 2017 году поставить 
в Европу и Турцию рекордные 
194,4 млрд кубометров газа, на 8,4% 
больше, чем годом ранее. По данным 
«Газпром экспорта», с которыми озна-
комился 

”
Ъ“, общий спрос на газ в Ев-

ропе в 2017 году вырос на 18,8 млрд 
кубометров, из которых 10,1 млрд ку-
бометров пришлись на генерацию. 
Этому способствовали два основных 
фактора: продолжающееся вытесне-
ние газом угля из энергобаланса (в 
первую очередь из-за довольно высо-
ких цен на уголь) и падение выработ-
ки ГЭС Южной Европы из-за жаркого 
лета. В результате за январь—октябрь 
2017 года выработка ГЭС в Европе и 
Турции упала на 11,8%, тогда как газо-
вая генерация показала наиболее вы-
сокий рост — на 14,4% (это даже вы-
ше, чем рост на 9,3%, который наблю-
дался у бурно развивающейся зеле-
ной энергетики).

Уровень конкуренции поставщи-
ков газа на европейском рынке оста-
ется довольно умеренным. Хотя по-
чти все основные игроки увеличили 
поставки (см. график), «Газпрому», ко-
торый и так занимает наибольшую 
долю рынка — 35% в 2017 году, удает-
ся наращивать ее быстрее главных 
конкурентов — Норвегии, Алжира и 
Катара. В основном это связано с огра-
ниченными возможностями Норве-
гии и Алжира по наращиванию добы-
чи, тогда как Катар, как и в 2016 году, 
предпочел направлять сжиженный 
газ прежде всего на азиатские рынки, 
где цены выше. В целом поставки СПГ 
в Европу в 2017 году выросли на 
16,5%, до 65 млрд кубометров — в 

основном за счет Нигерии, а также Пе-
ру и США. Американский СПГ пока-
зал рост на 444%, но с очень низкой ба-
зы — поставки составили 2,6 млрд ку-
бометров, это примерно 0,5% евро-
пейского рынка.

СПГ остается наиболее опасным 
конкурентом российского газа, но в 
прошлом году цены в Европе были 
недостаточно высокими, чтобы при-
влечь крупные объемы. Это объясня-
ется в первую очередь резким ростом 
спроса на СПГ в Азии, прежде всего в 
Китае. В четвертом квартале 2017 года 
«азиатская премия» (превышение 
спотовых цен на СПГ в Азии над цена-
ми в Европе) достигала $3 на MBTU 
(около $110 на 1 тыс. кубометров). В то 
же время летом премия должна суще-
ственно сократиться и может даже 
совсем исчезнуть — в таком случае в 
Европу могут прийти существенные 
объемы СПГ, что окажет давление на 
«Газпром». Дополнительное давление 
возможно при замедлении роста 
спроса на СПГ в Китае или при мас-
штабном перезапуске АЭС в Японии.

Более серьезное влияние на ситуа-
цию может оказать рост цен на газ 
(вслед за нефтяными котировками), 
тогда соотношение цен газа и угля 
может выйти из коридора, который 

обеспечивает переключение ТЭС на 
газ. Сам по себе рост цен на нефть не 
окажет решающего влияния на спрос 
на газ из РФ, поскольку в Западной 
Европе, где у клиентов «Газпрома» 
есть альтернативные поставщики, 
монополия в основном перешла на 
спотовую индексацию в контрактах, 
отмечает Мария Белова из Vygon 
Consul ting. Но если газ перестанет 
вытеснять уголь и начнется обрат-
ный процесс, это негативно повлияет 
на экспорт «Газпрома».

Другими факторами, помимо по-
годы, которые могут повлиять на по-
ставки газа, будут динамика запасов 
в хранилищах и судьба крупнейше-
го в Европе месторождения Гронин-
ген в Нидерландах. Сейчас запасы в 
ПХГ находятся примерно на уровне 
предыдущего сезона, но если март 
будет холодным, потребителям при-
дется дополнительно закачивать газ 
в течение лета. Также Нидерланды 
должны принять решение, насколь-
ко сократить добычу на Гронингене 
после землетрясений в январе. Если 
месторождение будет закрыто пол-
ностью, это может привести к выпа-
дению порядка 20 млрд кубометров 
газа из баланса ЕС.

Юрий Барсуков

«Газпром» поборется с углем
Прошлогодний рекорд экспорта газа в Европу может не устоять

Судостроение в 2017 году увеличило выручку 
на 14%, до 523 млрд руб. Но количество сданных 
 судов сократилось, а основные заказы попрежне
му обеспечивает Минобороны. Эксперты отмеча
ют, что рост гражданского судостроения может 
дать лишь грузовая база — например, развитие 
 перевозок по Севморпути.

Выручка верфей РФ в 2017 году выросла на 14%, до 
523 млрд руб., следует из презентации (есть у 

”
Ъ“) главы де-

партамента судостроения и морской техники Минпром-
торга Бориса Кабакова к совещанию в министерстве 27 
февраля. При этом динамика сдачи судов сокращается: в 
2017 году сдано на пять единиц меньше — 14 гражданских 
и 35 военных против 22 и 32 судов соответственно в 2016 
году. Водоизмещение сданных заказов выросло на 2 тыс. 
тонн, до 155 тыс. тонн. Всего в 2010–2017 годах на верфях 
РФ построено 858 судов, на стадии строительства еще 156 
судов, пояснил в рамках выступления господин Кабаков.

Глава Минпромторга Денис Мантуров на совещании за-
явил, что министерству удалось сформировать конкурен-
тоспособный облик судостроения. «Мы должны перело-
мить ситуацию, когда доля импортного судового комплек-
тующего оборудования составляет 60–70%»,— подчеркнул 
он. По данным презентации, самыми импортозависимы-
ми остаются рыболовные суда, нефтеналивные танкеры и 
суда сейсморазведки. Также, по словам господина Манту-
рова, предстоит закрепить компетенции в части ледо-
кольного флота и освоить критические технологии в сег-
ментах шельфовой разведки и добычи, транспортировки 
нефти и газа, строительства пассажирских лайнеров.

Основными мерами господдержки названы субсидии 
по кредитам и лизинговым платежам: 383-е постановле-

ние (отрасль ждет его продления на три года еще с 2017 го-
да), субсидии на приобретение новых судов взамен сдан-
ных на утилизацию, программа льготного лизинга Объе-
диненной судостроительной корпорации и введение ин-
вестквот на вылов водных ресурсов. Как отметил глава 
Росморречфлота замминистра транспорта Виктор Олер-
ский, «в связи с общим снижением стоимости денег центр 
тяжести» перейдет от лизинга к таким мерам, как утилиза-
ционный грант. Заместитель главы Росрыболовства Петр 
Савчук сообщил, что в 2017 году было принято 33 заявки 
на строительство рыбопромысловых судов под инвес-
тквоты на более чем 115 млрд руб. В ближайшие пять-
шесть лет могут быть заказаны еще 50–60 судов на верфях 
РФ, сообщил он.

Надежда Малышева из Portnews говорит, что граждан-
ское судостроение будет расти, когда увеличится грузовая 
база. Этому могут помочь принятые в конце 2017 года по-
правки к Кодексу торгового мореплавания, закрепляю-
щие приоритет флага РФ на Севморпути (см. 

”
Ъ“ от 17 ноя-

бря 2017 года), напоминает эксперт. Госпожа Малышева не 
исключает, что будут и изменения, закрепляющие необхо-
димость строительства судов в России. Кроме того, судо-
ходные компании испытывают сложности из-за усилив-
шейся конкуренции с железной дорогой (см. 

”
Ъ“ от 16 фев-

раля), отмечает эксперт. Глава Морского инженерного бю-
ро Геннадий Егоров отмечает, что в 2017 году произошел 
рывок по заказам сухогрузов — в постройку запущено 28 
судов. Причина интереса — скачок ставок на перевозки су-
хих грузов, зерна и минерально-строительных грузов, от-
мечает господин Егоров. По его словам, сейчас в эксплуата-
ции 879 сухогрузов со средним возрастом 37,6 года.

Анастасия Веденеева

Судов все меньше, но они дороже
Российские верфи зарабатывают на военныхКак выяснил 

”
Ъ“, Минтранс об

новил проект целевой модели 
рынка железнодорожных гру
зоперевозок. В нем предложено 
создание ряда организаций, ко
торые должны сбалансировать 
сильное влияние ОАО РЖД на 
рынок, в том числе единой са
морегулируемой организации 
операторов. Также в проекте 
Минтранс пытается ответить 
на актуальные проблемы по
следних месяцев — дефицит ва
гонов, возникновение пробок, 
невывоз социальных грузов. 
Эксперты замечают, что вве
дение категории социальных 
грузов может перекосить та
рифную систему, а консолида
ция подталкивает операторов 
к картельным сговорам.

Минтранс 26 февраля разослал 
новый проект целевой модели рын-
ка (ЦМР) железнодорожных грузопе-
ревозок до 2025 года, сегодня он бу-
дет рассматриваться на заседании 
рабочей группы у замминистра Ала-
на Лушникова. Прежняя ЦМР завер-
шилась еще в 2015 году, но новая так 
и не утверждена: в течение несколь-
ких лет Минэкономики, Минтранс и 
ОАО РЖД не могли свести позиции 
по ряду ключевых вопросов. В Мин-
трансе подтвердили, что прорабаты-
вают ЦМР.

В новом проекте закрепляется це-
левое состояние ОАО РЖД как вла-
дельца инфраструктуры и исполни-
теля функций управления движени-
ем. Предлагается сохранить долгос-
рочное тарифообразование для мо-
нополии с индексацией на инфля-
цию минус 0,1% и возможностью ре-
инвестировать сэкономленные сум-
мы, а также компенсировать ОАО 
РЖД потери от решений регулято-
ров (в этом году это выразилось в 
1,5% допиндексации тарифа). Моно-
полии разрешается сохранить свое-
го оператора вагонов — Федераль-
ную грузовую компанию.

На рынке предлагается создать 
центр «второго мнения» по принци-
пиальным вопросам деятельности 
ОАО РЖД, превратив совет потреби-
телей монополии в совет рынка (со-

здание такого органа активно обсу-
ждали в 2016 году, но отложили на 
неопределенный срок). В совете по-
требителей 

”
Ъ“ вчера не ответили. 

Также предлагается ввести внешний 
контроль над решениями ОАО РЖД 
по организации движения — в част-
ности, обеспечить Минтрансу до-
ступ к информсистемам ОАО РЖД и в 
перспективе дать доступ к ним экс-
пертам и участникам рынка.

Также в проекте ЦМР отражены 
проблемы, актуальность которых 
проявилась в последние месяцы,— 
локальный дефицит парка на сети, 
пробки (о заторе на подходах к Куз-
бассу см. 

”
Ъ“ от 26 января), вывоз со-

циальных грузов. Часть решения за-
дачи по ликвидации дефицита Мин-
транс предлагает возложить на еди-
ную саморегулируемую организа-
цию (СРО) операторов, создаваемую 
на основе Союза операторов желез-
нодорожного транспорта (там это не 
комментируют). Предлагается соста-
вить список соцгрузов и обсудить 
компенсацию затрат операторов на 
их перевозку по сниженным ценам.

В ФАС 
”
Ъ“ сообщили, что доку-

мент получили в рабочем порядке. 
«Изучаем, документ сырой, требует 
серьезной доработки»,— сказали 
там. В ОАО РЖД также изучают доку-
мент. Минэкономики не ответило 

”
Ъ“. Источник 

”
Ъ“ в отрасли обраща-

ет внимание на то, что новая ЦМР 
отменяет возможность появления 
частных перевозчиков как мини-
мум до 2025 года. «Сохраняются 
прежние ограничения появления 
частной тяги, но вводится новый 
способ оценки их эффективности в 
условиях симуляции их существо-
вания»,— говорит он. Моделирова-
ние рассчитано на срок не более 
двух лет, возражает другой собесед-
ник 

”
Ъ“. Еще одного источника 

”
Ъ“ 

настораживает появление термина 
«старый парк». Он уверен, что с по-
дачи Минтранса будут реализованы 
идеи вагоностроителей по увеличе-
нию тарифа для неинновационных 
вагонов (с нагрузкой на ось ниже 25 
тонн). Появление этого пункта, го-
ворит источник 

”
Ъ“, близкий к рабо-

чей группе, связано с принятой 
стратегией машиностроения, а про-
ект ЦМР не подразумевает штрафов 
для старого парка.

По мнению главы «Infoline-Ана-
литики» Михаила Бурмистрова, в 
ЦМР есть ряд прогрессивных эле-
ментов, в том числе определенность 
с целевым состоянием ОАО РЖД и де-
тализация требований к монополии 
по раздельному учету доходов и рас-
ходов. Но проект, по его мнению, со-
держит две «бомбы замедленного 
действия» — это введение социаль-
но значимых грузов, что вызовет 
лоббизм регионов, крупных грузо-
отправителей и грузополучателей, а 
также «демонтаж конкуренции» из-
за стимулирования консолидации 
операторов. «Понятно желание Мин-
транса создать противовес ОАО РЖД, 
но создание единой СРО с придани-
ем ей регуляторных функций, а так-
же разработка правил обмена и рас-
пределения парков двигают рынок 
предоставления вагонов в сторону 
картеля, которому ФАС не в состоя-
нии будет помешать»,— уверен экс-
перт. Источник 

”
Ъ“, близкий к рабо-

чей группе, впрочем, говорит, что 
возможность злоупотреблений учи-
тывалась при выработке позиции по 
соцгрузам и есть критерии, которые 
должны этому помешать.

Наталья Скорлыгина,  
Анастасия Веденеева

Модель рынка  
в натуральную величину
Минтранс представил будущее железных дорог
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Попытки найти  
правильное соотношение 

частного и государственного 
в организации перевозок 

надо продолжать
— Владимир Якунин,

тогда президент ОАО РЖД,  
18 декабря 2013 года

Ц И Т А Т А

КРУПНЕЙШИЕ ЭКСПОРТЕРЫ В ЕВРОПУ* (МЛРД КУБ. М**)   ИСТОЧНИК: «ГАЗПРОМ ЭКСПОРТ».

ДОЛИ ПОСТАВЩИКОВ ГАЗА В ЕВРОПУ* В 2017 ГОДУ   ИСТОЧНИК: «ГАЗПРОМ».
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Ассоциация операторов теле-
фонной связи предложила Рос-
связи ввести пошлины с сото-
вых операторов за выделение 
им коротких номеров, исполь-
зующихся для платных серви-
сов и колл-центров. По оценке 
ассоциации, это могло бы при-
нести государству 3 млрд руб. 
 Регулирование в этой сфере уже 
достаточное и соответствует ме-
ждународной практике, настаи-
вают в Минкомсвязи.

Ассоциация операторов телефон-
ной связи (АОТС) предложила вне-
сти изменения в Налоговый кодекс, 
обеспечив «пропорционально рав-
ные» платежи операторов связи за 
короткие номера и номера со зве-
здочкой, следует из презентации 
АОТС к заседанию секции научно-
технического совета Россвязи (есть у 

”
Ъ“). Согласно презентации, сейчас 

государство получает пошлину в 
50 руб. за каждый номер с индексом 
900 и 35 тыс. руб.— за номер для бес-
платных вызовов с индексом 800. За 
использование номеров из трех, че-
тырех или пяти знаков операторы 
не платят. АОТС предлагает устано-
вить за них госпошлину в размере 
от 350 тыс. руб. до 35 млн руб. в зави-
симости от длины номера. От ис-
пользования операторами «боль-

шой четверки» коротких номеров 
бюджет России «недополучает по-
рядка 3 млрд руб.», отмечается в 
презентации.

АОТС также предлагает обеспе-
чить равный доступ всех операторов 
связи и абонентов к коротким номе-
рам. По данным ассоциации, сейчас 
такие номера используют, прежде 
всего, операторы «большой четвер-
ки» — МТС, «МегаФон», «Вымпел-
ком» и Tele2. Мобильные операторы 
сдают короткие номера в аренду, в 
том числе для того, чтобы продавать 
с них контент, поясняет партнер 
AC&M Consulting Оксана Панкрато-
ва. Общая выручка операторов от 
этих услуг составляет около 40 млрд 
руб. в год, оценивает она.

«Если вы видите короткий номер, 
то со стационарной телефонной сети 
вы на него не можете позвонить, а со-
товый абонент — может. В зависимо-
сти от того, какой телефон держите в 
руках, вы можете быть принципи-
ально ограничены в правах»,— ука-
зывает гендиректор АОТС Сергей 
Ефимов. Например, набрав номер 
900, абонент крупного российского 
оператора сотовой связи соединится 
с колл-центром Сбербанка, тогда как 
из сети фиксированной связи на не-
го не позвонить, подтверждает со-
трудник одного из операторов.

Предложения АОТС включены в 
повестку заседания секции научно-
технического совета Россвязи, под-
твердил 

”
Ъ“ гендиректор ФГУП ЦНИ-

ИС Андрей Грязев. На заседании бу-
дут присутствовать представители 
сотовых операторов, а сформулиро-
ванная по его итогам позиция будет 
донесена в Россвязь и Минкомсвязь. 
О предложениях АОТС также знают в 
«Ростелекоме». Ситуация требует об-
суждения, считает представитель 
оператора. В Россвязи не ответили на 
запрос 

”
Ъ“. Представитель «Вымпел-

кома» Анна Айбашева отметила, что 
компании неизвестно о предложе-
ниях АОТС. В «МегаФоне» отказались 
комментировать тему. В МТС и Теле2 
не ответили на запросы 

”
Ъ“.

В Минкомсвязи вчера подчеркну-
ли, что регулирование в сфере выде-
ления нумерации достаточное и соот-
ветствует международному. «Любой 
оператор вправе на своей сети ис-
пользовать такую нумерацию»,— зая-
вил 

”
Ъ“ представитель Минкомсвязи. 

«С дискриминацией мы не сталкива-
лись»,— подтверждает директор по 
продажам «Манго Телеком» Алек-
сандр Шикинов. По его словам, ком-
пания подключает короткие номера 
со звездочкой во всех своих предста-
вительствах с осени прошлого года.

Владислав Новый

Коротким номерам  
удлиняют ценник
Государству предлагают взимать за них пошлину

«МегаФон» и Mastercard запустят возможность 
привязывать к сервисам Apple Pay и Samsung Pay 
счет мобильного телефона, чтобы с него оплачи-
вать покупки офлайн. Оператор также начнет вы-
пускать виртуальные банковские карты, связан-
ные со счетом мобильного. Аналогичные реше-
ния готовит и МТС. Операторы смогут занять ни-
шу на рынке, если убедят пользователей в безопас-
ности таких трансакций, считают аналитики.

«МегаФон» и Mastercard разработали продукт, который 
позволит абонентам оператора привязать счет своего мо-
бильного телефона к Apple Pay или Samsung Pay, а также 
выпустить виртуальную карту, рассказали 

”
Ъ“ представи-

тели компаний на Mobile World Congress 2018. Абонент 
может привязать счет мобильного телефона к Apple Pay и 
Samsung Pay в личном кабинете «МегаФона». Лимит пла-
тежей со счета одного мобильного телефона составит 
100 тыс. руб. в месяц. Как пояснили в Mastercard, это об-
условлено требованиями российского законодательства 
и регламентами платежной системы. «Мы создаем преце-
дент в мировой практике, поскольку решений, когда мо-
бильный счет становится платежным средством напря-
мую, на рынке нет»,— подчеркивает директор по новым 
бизнесам и партнерствам «МегаФона» Ян Кухальский.

Другой совместный проект c Mastercard позволит 
абонентам «МегаФона» выпустить виртуальную банков-
скую карту. Пополнить ее можно зачислением средств 
на счет мобильного телефона. Пользователь может вы-
пустить до десяти таких карт на один мобильный счет. 
Физическую банковскую карту на базе платежной систе-
мы Mastercard, привязанную к мобильному счету, «Мега-
Фон» представил в августе 2016 года. Их эмитирует банк 
«Раунд». Всего выдано более 1,2 млн карт, сообщили вче-
ра в компании.

Ранее одним из первых небанковских сервисов, под-
ключивших к Apple Pay, Samsung Pay и Google Pay в Рос-
сии пластиковые и виртуальные карты, стали «Яндекс.
Деньги». Как пояснили в пресс-службе компании, сейчас 

на виртуальные карты приходится около 80% всех бескон-
тактных платежей картами «Яндекс.Денег» со смартфонов. 
Доля бесконтактных платежей постоянно растет. По дан-
ным Mediascope, на начало весны 2017 года опыт бескон-
тактной оплаты имели 8,6% пользователей. «Число пла-
тельщиков продолжит расти, и у новых игроков есть шан-
сы собрать аудиторию бесконтактных плательщиков из 
числа тех, кто еще не завел для оплаты со смартфона кар-
ты других банков и платежных сервисов»,— считает пред-
ставитель «Яндекс.Денег». Мобильные платежи с Visa под-
держивает также платежная система Qiwi.

Аналогичные продукты с возможностью оплаты со 
счета абонента готовит и МТС, заявили 

”
Ъ“ в пресс-служ-

бе компании, отказавшись от подробностей. У оператора 
есть банковская карта, которая выпускается МТС-бан-
ком. В 2017 году банковскую карту на платежной системе 
Mastercard с возможностью оплаты с помощью Android 
Pay и Apple Pay выпустил «Вымпелком». «Мы наблюдаем 
стабильно растущую заинтересованность клиентов на-
шей картой — по итогам четвертого квартала выручка по 
карте 

”
Билайн“ увеличилась на 4% по сравнению с треть-

им кварталом»,— отметили в пресс-службе оператора.
Платежи с мобильного счета займут определенную ни-

шу на рынке, уверен аналитик компании «Открытие Бро-
кер» Тимур Нигматуллин. «Идея виртуальной карты под 
электронный кошелек с возможностью привязки к Sam-
sung Pay и Apple Pay не уникальна, но очевидно, что 

”
Ме-

гаФон“ продвинулся в развитии функционала плате-
жей»,— считает он. Основным ограничением для прито-
ка потребителей аналитик называет опасения списания 
средств с мобильного номера без их ведома. «Если опера-
тору удастся убедить клиентов в отсутствии таких рисков 
и осуществить достаточные инвестиции в развитие плат-
формы, такие платежи станут популярными»,— добавил 
господин Нигматуллин. Скорее всего, для получения не-
обходимых технологий операторам потребуются сделки 
M&A, считает он.

Юлия Тишина 

«МегаФон» вышел на бесконтакт
Оператор подключит счет мобильного к Apple Pay и Samsung Pay

У производителей медизделий 
из поливинилхлорида (ПВХ; 
 используются, в частности, 
для переливания крови, искус-
ственной вентиляции легких), 
не включенных в реестр ком-
паний, которым отдается преи-
мущество на госзакупках, поя-
вилась возможность попасть 
в список. Верховный суд по 
иску «Виробана» отменил пункт 
нормативного акта, ограничи-
вающий срок подачи заявления 
на включение в реестр. Но игро-
ки рынка все равно  недовольны 
этим решением, считая, что 
критерии для отбора подобра-
ны так, чтобы им могла соответ-
ствовать только одна компания.

Верховный суд уведомил на своем 
сайте, что на прошлой неделе частич-
но удовлетворил иск производителя 
медизделий «Виробан» (входит в ГК 
«Дельрус»). Как сообщал 

”
Ъ“ 4 декаб-

ря, истец просил признать недейст-
вительным постановление прави-
тельства РФ №967, обязавшее Мин-
промторг создать реестр компаний, 
активно инвестирующих в производ-
ство медизделий из ПВХ, а также вво-
дящее критерии для включения в не-
го. Кроме этого, «Виробан» считал не-

обходимым отменить третий пункт в 
постановлении №968, по которому 
компании, не включенные в реестр 
Минпромторга, на госзакупках попа-
дают под правило «третий лишний» 
(не имеющие производства в РФ или 
в ЕАЭС не допускаются к торгам).

Юрист адвокатского бюро «Дело-
вой фарватер» Евгений Захаров, пред-
ставляющий интересы «Виробана», 
пояснил 

”
Ъ“, что суд отменил только 

пятый пункт постановления №967. 
По нему подать заявки на включение 
в реестр Минпромторга можно было 
лишь до 11 сентября 2017 года, и ком-
пании, не успевшие это сделать, ли-
шались возможности попасть в спи-
сок. Но «Виробан» такое решение не 
устроило. По словам юриста, истец 
считает его незаконным и намерен 
обратиться в апелляцию, хотя и не 
уверен в положительном для себя ис-
ходе. «Этим решением Верховный 
суд признал наличие у российского 
правительства полномочий предо-
ставлять отдельным компаниям неза-
конные преференции, направлен-
ные на формирование монополий в 
различных сферах госзакупок»,— 
считает господин Захаров.

Вызвавшие скандал среди произ-
водителей медизделий из ПВХ два 

постановления были подписаны 
премьер-министром Дмитрием Мед-
ведевым в августе 2017 года. Для по-
лучения преимущества на тендерах 
производители обязаны активно ин-
вестировать в локализацию произ-
водства, а их выручка за последние 
три года должна превышать 700 млн 
руб. Кроме этого, у них должно быть 
не менее семи зарегистрированных 
удостоверений на медизделия и не 
менее семи патентов на их компо-
ненты. Под эти критерии подошла 
только одна компания — «Медполи-
мерпром», принадлежащая Алексею 
Борисову и бывшему председателю 
совета директоров ГК VAM Марка Бе-
лозовского Евгению Спектору, ее 
Минпромторг и включил в октябре в 
реестр. Позже «Медполимерпром» 
заявил о планах построить в Подмо-
сковье завод по производству медиз-
делий из ПВХ за 4 млрд руб.

Другие производители этой про-
дукции были возмущены ситуацией: 
«Виробан», «Паскаль Медикал» и др. 
направили письмо в администра-
цию президента, но безуспешно. Ген-
директор «Виробана» Евгений Кур-
дюков ранее заявлял 

”
Ъ“, что «Медпо-

лимерпром» сможет манипулиро-
вать ценами на госзакупках, а не по-

павшим в реестр компаниям придет-
ся либо отказываться от производст-
ва, либо перепрофилировать мощно-
сти. По его словам, «Виробан» ежегод-
но выпускает 4,8 млн штук медизде-
лий из ПВХ, 99% которых реализует-
ся по госзакупкам. «Паскаль Меди-
кал» тоже пыталась оспорить норма-
тивные акты в Верховном суде. Иск с 
теми же требованиями, что и у «Виро-
бана», по данным суда, был направ-
лен 13 февраля. Но через два дня суд 
вернул заявление истцу. Гендирек-
тор «Паскаль Медикал» Александр 
Федоров на запрос 

”
Ъ“ не ответил.

Впрочем, эксперты считают, что 
благодаря решению Верховного суда 
по иску «Виробана» у производите-
лей медизделий из ПВХ, не включен-
ных в реестр Минпромторга, все же 
появился шанс выйти на госзакуп-
ки. По мнению старшего юриста 
Goltsblat BLP Александра Муравина, 
нынешнее решение Верховного суда 
может дать возможность компаниям 
направлять заявки в министерство 
без ограничений по сроку, это позво-
лит большему количеству участни-
ков рынка достичь соответствия тре-
бованиям правительства и участво-
вать в госзакупках.

Мария Котова

Капельницы не устояли в суде
Производители медизделий  
добились частичных послаблений при госзакупках

Французский продавец спор-
тивных товаров Decathlon дого-
ворился о сборке велосипедов 
под своей маркой с пермским 
заводом Forward. Локализация 
сборки в России позволит эко-
номить на таможенных плате-
жах: с прошлого года пошлина 
на комплектующие для велоси-
педов была обнулена, тогда как 
на ввоз готовой продукции она 
достигает 30%.

О том, что Decathlon заключил до-
говор о сборке своих велосипедов с 
пермским заводом Forward, 

”
Ъ“ рас-

сказал источник в администрации 
региона. Сотрудничество с Decathlon 
подтвердила руководитель отдела 
продвижения Forward Элина Еренко. 
«Мощности Forward позволяют про-
изводить велосипеды не только на-
ших брендов, но и оказывать услуги 
по производству и сборке велосипе-
дов для других компаний»,— поясни-
ла она. В российском подразделении 
Decathlon вопросы 

”
Ъ“ переадресова-

ли в головной офис во Франции. Там 
комментариев не предоставили. 

По данным источника 
”
Ъ“, дого-

вор с Decathlon предполагает, что 
объем производства Forward увели-
чится с нынешних 250 тыс. до 
750 тыс. единиц продукции в год. В 
связи с этим компания сейчас ищет 
площадку для расширения мощно-
стей. Собранные в Перми велосипе-
ды Decathlon будут продаваться во 
всех российских магазинах француз-
ской компании. По данным сайта 
Decathlon, сейчас у компании 54 ма-
газина в России: кроме Москвы и 
Санкт-Петербурга они расположены 
в Перми, Самаре, Нижнем Новгоро-
де, Казани, Екатеринбурге, Краснояр-
ске и других городах. Ассортимент 
магазинов включает амуницию для 
разных видов спорта, спортивную 
одежду и обувь, разные аксессуары.

• Decathlon Group основана в 1976 
году во Франции. Компания — один 
из крупнейших продавцов спортив-
ных товаров в мире, под ее управле-
нием находится более 1 тыс. магази-
нов. Оборот Decathlon превышает 
€10 млрд в год.

• ООО «Форвард», созданное в 1999 
году, входит в число крупнейших про-
изводителей и поставщиков велоси-
педов, велозапчастей и аксессуаров 
в России. Ему принадлежат кон-
структорское бюро, студия дизайна, 
испытательная лаборатория, про-
изводственные цеха и более 80 сер-
вис-центров. Согласно данным сай-
та Forward, компания занимает 
 25–30% российского рынка производ-
ства и продажи велосипедов в России. 
По данным «СПАРК-Интерфакс», ди-
ректором и владельцем ООО являет-

ся Олег Корякин. В 2016 году выручка 
«Форварда» составила 2,1 млрд руб., 
чистая прибыль — 64,64 млн руб.
Согласно данным Euromonitor In-

ternational, в прошлом году в Россию 
было ввезено велосипедов на общую 
сумму $50,1 млн. В «Infoline-Аналити-
ке» подсчитали, что за тот же период 
Decathlon самостоятельно импорти-
ровал в Россию более 38,6 тыс. вело-
сипедов на сумму почти $4,8  млн. По 
мнению гендиректора «Infoline -
Аналитики» Михаила Бурмистрова, 
сборка в России позволит Decathlon 
получить экономию в 10–15%.

Решение Decathlon локализовать 
сборку велосипедов в России парт-
нер практики «Стратегическая и опе-
рационная эффективность» «НЭО 
Центра» Александр Ракша связывает 
с тем, что в августе 2017 года колле-
гия Евразийской экономической ко-
миссии установила нулевую тамо-
женную пошлину на импорт ком-
плектующих для велосипедов. Ранее 
ставка на них могла доходить до 15% 
от стоимости. При этом, продолжает 
эксперт, пошлины на ввоз готовых 
велосипедов по-прежнему достига-
ют 30%. «Зачем покупать в Азии уже 
собранные велосипеды, увеличи-
вать их стоимость на размер пошли-
ны и сокращать, таким образом, при-
влекательность для потребителя, 
если можно закупать у тех же произ-
водителей комплектующие, ввозить 
их в Россию с нулевой ставкой и со-
бирать здесь?» — рассуждает госпо-
дин Ракша. В то же время, по его мне-
нию, услуги Forward, включающие 
транспортировку, логистику, зарпла-
ты, налоги, могут оказаться для 
Decathlon дороже, чем у азиатских 
поставщиков. «Но, судя по всему, да-
же с учетом роста стоимости сборки 
при исключении импортной пош-
лины маржинальность все равно 
оказывается выше»,— полагает он.

Юлия Колбина, Пермь;  
Олег Трутнев

Decathlon  
собирается в Пермь
Компания локализует  
производство велосипедов

Decathlon за последующие 
два года планирует довести 

степень локализации 
(производства 

в России.—  ”Ъ“) до 45%
— Денис Мантуров,

глава Минпромторга, в феврале 2018 года

Ц И Т А Т А

Киносеть «Формула кино» Алек-
сандра Мамута, прекратившая 
продавать билеты через систе-
му «Киноход» в середине 2017 го-
да, требует с компании 66 млн 
руб. долга. Это сравнимо с годо-
вой выручкой билетного опера-
тора. В «Киноходе» утверждают, 
что компания уже восстанови-
лась после ухода крупнейшего 
партнера.

Две структуры «Формулы кино» 
подали иски к ООО «Кинопортал», 
управляющему системой брониро-
вания билетов «Киноход»,  на 
65,6 млн руб., следует из картотеки 
арбитражного суда. ООО «Прокатная 
компания 

”
Формула кино“» требует 

с «Кинохода» 32,3 млн руб. задолжен-
ности и 4,6 млн руб. неустойки. ООО 
«Синемасет» подало иск о взыскании 
28,7 млн руб. Это одна из компаний 
объединенной сети «Синема парк» и 
«Формула кино», на которую был за-
ключен договор с «Киноходом», под-
твердили 

”
Ъ“ в сети. «У 

”
Кинохода“ 

перед нами задолженность,— сооб-
щила представитель киносети 

”
Си-

нема парк“ и 
”
Формула кино“ Алек-

сандра Артамонова.— Это рядовая в 
рамках хозяйственной деятельности 

компаний ситуация. Мы надеемся 
на благоприятный исход».

«Киноход» — один из крупнейших 
в России операторов онлайн-брони-
рования кинобилетов. По данным 
Kartoteka.ru, его учредителем высту-
пает Мария Питта. Опрошенные 

”
Ъ“ 

участники рынка связывают компа-

нию со структурами предпринимате-
ля Ваге Енгибаряна. Его представи-
тель вчера не ответил на вопросы 

”
Ъ“. 

Выручка ООО «Кинопортал» в 2016 го-
ду составила 73,3 млн руб., прибыль 
— 2,2 млн руб., более свежих данных 
нет. Других исков к «Киноходу» за по-
следние пять лет не поступало.

Крупнейшие сети «Синема парк» 
и «Формула кино» годами продава-

ли билеты через «Киноход», но пере-
стали работать с этим оператором в 
июне 2017 года, вскоре после того, 
как их приобрел Александр Мамут. 
С тех пор онлайн-продажи двух се-
тей осуществляются только через 
входящего в Rambler & Co билетно-
го оператора «Рамблер-Касса». С сен-
тября на продажу билетов в этих се-
тях была введена десятипроцент-
ная наценка, чему резко воспроти-
вились крупные кинопрокатчики, 
претендовавшие на долю в нацен-
ке. В феврале под давлением кино-
мейджоров ее временно отменили, 
но планируют вернуть на более про-
зрачных условиях. Причем круп-
нейшие иностранные мейджоры 
получат долю в наценке, говорили 
ранее источники 

”
Ъ“.

С «Синема парком» оператор рас-
стался без проблем, а вот для «Фор-
мулы кино», ранее входившей в 
«Альфа-групп», «Киноход» оказывал 
значительно больше услуг: управ-
лял онлайн-продажами билетов на 
сайте сети, разработал для нее мо-
бильное приложение и программу 
лояльности, указывает гендиректор 
билетного оператора Кристина Мру-
ць. «Когда 

”
Формула кино“ в одно-

стороннем порядке отключила для 
нас продажи, нужно было сделать 
двустороннюю сверку, которая 
должна была определить, кто кому 
сколько должен, чтобы закрыть этот 
период»,— объясняет она. «Кино-
ход» вел с сетью долгую переписку о 
возобновлении сотрудничества, но 
до сверки дело так и не дошло, отме-
чает госпожа Мруць.

«Киноход» продолжает продавать 
билеты в сети «Каро», «Киномакс», 
«Люксор», «Синема Стар» и др. В отли-
чие от «Рамблер-Кассы» он не брал 
наценку с пользователей, а работал 
за агентскую комиссию от киносе-
тей. Отказ крупнейшей киносети от 
«Кинохода» вызвал «значительное 
снижение доходов» оператора, гово-
рил его представитель 

”
Ъ“ в сентя-

бре. Госпожа Мруць говорит, что по-
сле отключения объединенной ки-
носети, на которую приходится, по 
собственным оценкам сети, около 
15% кассовых сборов в стране, поте-
ри «Кинохода» были существенны, 
но оператор уже восстановился. Сей-
час к системе подключено «более 300 
кинотеатров» и «показатели оборота 
и выручки продолжают расти».

Анна Афанасьева

«Формула кино» требует доплатить за билеты
Сеть подала иск к бывшему партнеру

213,4 миллиона
билетов в кино 
 продано в России 
в 2017 году (данные 
Фонда кино)
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В Парижской опере состоялась  
премьера новой программы,  
в которую вошли два самых из-
вестных балета французского 
композитора Мориса  Равеля — 
«Дафнис и Хлоя» (в постановке 
Бенжамена Мильпье) и «Болеро» 
(версия Мориса Бежара). Рас-
сказывает Мария  Сидельникова.

 Вечера-оммажи балетным ком-
позиторам — давняя традиция Па-
рижской оперы, и сейчас к ней сно-
ва возвращается репертуарная поли-
тика театра. В фаворитах — Морис 
Равель, которого с таким размахом 
чествовали больше сорока лет назад, 
на рубеже 1975–1976 годов, когда 
праздновалось его столетие («Боле-
ро» тогда танцевала приглашенная 
в Париж Майя Плисецкая). В прош-
лом сезоне были программа раве-
левских балетов Джорджа Баланчи-
на и Джерома Роббинса и собствен-
ное «Болеро» оперы в новой поста-
новке Сиди Ларби Шеркауи. В этом 
же году парижане наконец-то дожда-
лись классики — «Болеро» Мориса 
Бежара, собирающего полный зал 
даже в Opera Bastille. Впрочем, ра-
ди заветных 16 минут зрителям при-
шлось битый час смотреть на послед-
нее равелевское приобретение опе-
ры — это «Дафнис и Хлоя» авторства 
Бенжамена Мильпье.

Одноактный балет на античный 
сюжет о любви пастуха и пастушки 
Равелю заказал Дягилев в 1909 го-
ду. Сам композитор называл «Даф-
ниса» «хореографической симфони-
ей», «музыкальной фреской», в кото-
рой собраны его фантазии об антич-
ности. Мильпье же собрал в нем свои 
фантазии о современном балете, 
и в 2014 году на премьере его «Даф-
нис» выглядел необычайно изящ-
ным, тонким и свежим спектаклем. 
Оказалось, сработал эффект момен-
та. Когда Мильпье ставил «Дафниса», 
уже было известно, что через полго-
да он возглавит труппу оперы, и все-
общее воодушевление, особенно 
среди артистов, решительно украси-
ло балет. Не сказать что перфекцио-
нист Матьё Ганьо утратил легкость 
своего чистейшего танца или что 
Доротея Жильбер разучилась семе-
нить пуантами так же юрко и невин-
но, как хлопать глазами, а хищное 
тело Элеоноры Аббаньято стало ме-
нее решительным и уж точно вирту-

озные жете и кабриоли Франсуа Алю 
не потеряли ни мощи, ни скорости. 
Другое дело, что хореографическому 
тексту не хватает внутренней драма-
тургии. Несмотря на чуткость Миль-
пье к равелевской партитуре, есть 
ощущение, что глядишь в аквари-
ум — все движется, все красиво, но 
сколько ж можно.

А вот бежаровским «Болеро» пре-
сытиться при всем желании не полу-
чится, потому что сколько исполните-
лей — столько и трактовок. Те немно-
гие балетные артисты, которым вы-
пал шанс подняться на красный стол, 
говорят, что жизнь делится на до и по-
сле «Болеро» и что такого уровня от-
кровение, и художественное, и лич-
ное, не постичь никаким психоана-
лизом. Впрочем, сочиняя в 1928 го-
ду по заказу Иды Рубинштейн балет 
с испанским характером, об открове-
ниях сам Равель думал в последнюю 
очередь. Повторяющаяся ритмичная 
фигура для него, убежденного соци-
алиста, служила метафорой полити-
ческой пропаганды, а действие буду-
щего балета он представлял на выхо-
де с завода. Но уже у Брониславы Ни-

жинской, первой постановщицы «Бо-
леро», никакой политики не было 
и в помине, а прогремевшая на весь 
мир премьера Бежара в 1961 году 
и вовсе утвердила равелевское сочи-
нение главным эротическим балетом 
XX века. В нынешней сессии «Болеро» 
в Парижской опере, первой с 2009 го-
да, два дебютанта: этуали Амандин 
Альбиссон и Матиас Эман.

Но премьеру танцевала Мари-
Аньес Жилло — последняя париж-
ская этуаль, утвержденная самим Бе-
жаром, и это ее последнее «Болеро» 
на сцене оперы перед уходом на пен-
сию. «Болеро» — тяжелейшее испы-
тание и для молодых, физически здо-
ровых артистов, что уж говорить про 
измученную травмами Жилло. Но 
она свою слабость сделала мощней-
шей артистической силой, ее Мело-
дия звучала не просто отчаянно — 
фатально. Худые ноги со стоической 
монотонностью твердили одну и ту 
же фразу, высохшее тело и плети-ру-
ки не повышали градус, а, наоборот, 
двигались по равнодушной ниспа-
дающей. Не она питалась энергией 
самцов, осаждавших стол, это они 
вытягивали из нее последние соки. 
В итоге до экстаза Мари-Аньес Жил-
ло довела не только свое тело, но 
и зал: овации она принимала, едва 
держась на ногах.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

«Болеро» на прощание
Балеты Равеля в Парижской опере

В российский прокат вышла   
документальная лента датско-
го режиссера Питера Энтони 
«Человек, который спас мир» 
о Станиславе Петрове, предо-
твратившем в 1983 году ядер-
ный конфликт между Советским 
 Союзом и США. Рассказывает 
Юлия Шагельман.

 В ночь на 26 сентября 1983 го-
да подполковник Петров, аналитик-
системщик советских войск про-
тиворакетной и противокосмиче-
ской обороны, дежурил на команд-
ном пункте «Серпухов-15», куда по-
ступала информация от спутнико-
вой системы раннего предупрежде-
ния «Око». Холодная война была в са-
мом разгаре — в марте того года пре-
зидент Рейган назвал Советский Со-
юз «империей зла», 1 сентября совет-
ский истребитель сбил южнокорей-
ский пассажирский Boeing, и «ядер-
ная зима» казалась совсем не фанта-
стической угрозой.

Такова была обстановка, в ко-
торой Петров получил сигнал о за-
пуске пяти баллистических ракет 
с американской базы. У него было 
15 минут, чтобы доложить об этом 
руководству и получить приказ об 
ответном пуске советских ракет. Од-
нако Петров этого не сделал — у него 
не было подтверждения «специали-
стов по визуальному контакту», ко-
торые, отслеживая обстановку в воз-
душном и космическом простран-
стве на экранах, никаких ракет не 
видели. Впоследствии выяснилось, 
что в компьютерной системе дейст-
вительно произошел сбой. Но если 
бы Петров действовал точно по ин-
струкции, «ответный» удар, а значит, 
и планетарная катастрофа преврати-
лись бы из пропагандистской стра-
шилки в реальность.

Можно легко представить напря-
женный боевик, в который Голливуд 
превратил бы эти события,— с хро-
нометрами, отсчитывающими ро-
ковые секунды, параллельным мон-
тажом темных комнат, где на ком-
пьютерных экранах вершится исто-
рия, и каких-нибудь беззаботно сме-
ющихся детишек, над головами ко-
торых нависла смерть, ну и герои-
ческой челюстью исполнителя глав-
ной роли, в финале пожимающего 

руку президенту. Но поскольку про-
исходило все в СССР, этот эпизод 
был засекречен, и о поступке Петро-
ва не знали даже его родные. Он вы-
шел в отставку, вместо награды полу-
чив нагоняй от руководства за неза-
полненный журнал, жил во Фрязи-
но и подрабатывал охранником на 
стройке.

Только в 1990-х о нем рассказал 
в интервью его бывший начальник 
генерал-полковник Вотинцев. Ро-
дина как-то пропустила эту исто-
рию мимо ушей — были дела и по-
важнее, но на Западе Петров все-та-
ки стал героем. В 2006 году он полу-
чил в штаб-квартире ООН награду 
 международной общественной ор-
ганизации «Ассоциация граждан 
мира»: «Человеку, который предо-
твратил ядерную войну». А в 2014 
году о нем сняли фильм, добрав-
шийся до отечественного проката 
только сейчас, после того как глав-
ный герой тихо умер весной прош-
лого года.

В фильме неигровые эпизо-
ды поездки Петрова в США — вы-
ступление в штаб-квартире ООН, 
встречи с разными людьми (от гол-
ливудских звезд до официантки 
в придорожном дайнере) и так да-
лее — перемежаются с художест-
венной реконструкцией той самой 
ночи в 1983 году, где участников 

играют российские актеры. Собст-
венно, и путешествие по Америке 
не снималось в реальном времени, 
а было воссоздано и перенесено из 
2006 года в 2001-й, чтобы показать 
лобовые параллели событий холод-
ной войны с 11 сентября. И в этом 
главная слабость фильма — сколь-
ко бы ни впечатляла его реальная 
фабула, выбранный способ ее рас-
сказать оставляет впечатление 
и искусственности, и несколько ду-
бовой прямолинейности разом.

Особенной фальшью отдает со-
вершенно ненужная и, по всей ви-
димости, полностью выдуманная 
линия непростых отношений Пет-
рова с его матерью. При этом для пу-
щей трогательности подполковник 
в отставке показан абсолютно оди-
ноким человеком, хотя у него были 
дочь и сын, который жил вместе с от-
цом до самой его смерти.

И все же «Человек, который спас 
мир» способен зацепить даже само-
го скептического зрителя — несмо-
тря на наивность и неуклюжесть 
режиссерских приемов, заученные 
тексты о мире во всем мире и кадры 
ядерных взрывов, которыми по-
трясти зрителя уж точно сложнее, 
чем в 1983 году. Прежде всего бла-
годаря настоящему Станиславу Ев-
графовичу Петрову — ворчливому 
пен сионеру, трогательно и немно-
го смешно восхищающемуся Кеви-
ном Костнером и с совсем не лож-
ной скромностью повторяющему 
на плохом английском: «Я не герой. 
Я просто оказался в нужном месте 
в нужное время».

ПРЕМЬЕРА ДОКУМЕНТАЛЬНОЕ КИНО

Сбой ради будущего
«Человек, который спас мир»  
дошел до российских экранов

В российский прокат выходит  
фантастический боевик  Райана Куглера  
«Черная пантера»

В фонде In Artibus проходит выставка  
«Рисунки скульпторов. Роден. Май-
оль. Деспио». Графику (в основном 
эскизы обнаженной натуры) допол-
няет  подборка небольших скульптур, 
но в их совокупности возникает боль-
шой сюжет, художественный и отча-
сти даже политический. Рассказывает 
Игорь  Гребельников.

 Выставка, несмотря на камерный 
формат (60 листов графики и не более десят-
ка статуэток), внятно обращается к сегмен-
ту коллекционирования, который у нас еще 
толком не оценен. Работы скульпторов ру-
бежа ХIХ–ХХ веков, во главе с Огюстом Ро-
деном воплотивших переход от академиче-
ской традиции к модернизму, редко встре-
тишь у московских антикваров. Считаные 
произведения Родена и его последователей 
есть в Эрмитаже и Пушкинском музее, но ка-
жется, что к этой скульптуре у наших коллек-
ционеров еще не сформировался вкус — воз-
можно, из-за того, что сам этот вид искусства 
у нас дискредитирован советскими истука-
нами, не говоря уже о позорных современ-
ных монументах. Впрочем, и в конце XIX ве-
ка скульптура по большому счету казалась 
омертвевшим видом, бесконечно, академи-
чески монотонно воспроизводящим себя 
в жанрах и формах, унаследованных от Ре-
нессанса. Родену и скульпторам следующе-
го поколения (многие из них были его уче-
никами) удалось вернуть ей живое, челове-
ческое измерение, наполнив изваяния ши-
роким диапазоном смыслов и тем — от изы-
сканнейшего эротизма до высокой граждан-
ственности. Выставка в In Artibus — имен-
но об этом, о недолгом периоде трансформа-
ции скульптурной плоти, еще сохраняющей 
ясные фигуративные черты, но выстраива-
ющей новые отношения с пространством 
и зрителем.

Поводом для выставки стало приобрете-
ние основательницей In Artibus Инной Ба-
женовой папки с рисунками Майоля, проис-
ходящей из наследства музы и возлюблен-
ной скульптора Дины Верни. По словам ку-
ратора Елены Руденко, многим повседнев-
ным наброскам и рисункам разной степе-
ни завершенности еще предстоит подроб-

ная атрибуция. Однако вместе с ранее при-
обретенной графикой и статуэтками Роде-
на и Шарля Деспио эти вещи могут претен-
довать на определенный охват темы, а глав-
ное — учат смотреть скульптуру.

Все три скульптора были хорошо знако-
мы между собой. Деспио, меньше других 
известный в России, долгие годы работал 
в мастерской Родена — переводил его мо-
дели в мрамор. Роденовский «Портрет Вар-
вары Елисеевой», хранящийся в Эрмита-
же, фактически как раз дело его рук, за ко-
торое он получил исключительный ком-

плимент от мэтра: «Я знал, что вы сделае-
те хорошую вещь, но не думал, что это бу-
дет так прекрасно». Но и Роден, и Деспио 
еще и виртуозные рисовальщики, для обо-
их рисунок — это не просто компоновка 
форм, но и исследование натуры, визуаль-
ное размышление о будущей скульптуре. 
Вот, например, «Обнаженная» Родена: то-
нированное акварелью изображение, где 
контур не совпадает с тонировкой, и в этой 
нюансировке цвета и линий можно рассмо-
треть «прообраз» эффекта световой вуали, 
которой будто подернуты его мраморы. Ря-
дом — «Женщина, снимающая одежду», где 
карандаш пытается ухватить все движения 
головы. В связи с подобными набросками 
поэт Райнер Мария Рильке, работавший се-

кретарем Родена, вспоминал: «Не спуская 
с модели глаз… он зарисовал бесчислен-
ное множество никогда не виданных, на-
всегда упущенных жестов, и... выявились 
соответствия движений, до сих пор не уви-
денные... у них была вся непосредствен-
ность, тяжесть и тепло прямо-таки живот-
ной жизни». Он же учил смотреть неболь-
шие скульптуры Родена, советуя зрителю 
самому как бы умалиться, чтобы оценить 
нюансы. И в этом можно попрактиковать-
ся перед роденовской «Женской фигурой», 
эскизом к «Вечному идолу», одной из самых 
эротически утонченных работ, для которой 
позировала Камилла Клодель, модель, лю-
бовница и ученица Родена, во многом прев-
зошедшая мастера.

Чувственность рисунков и скульптур 
Шарля Деспио — несколько иного рода, бо-
лее полнотелая, естественная, земная. И этот 
«культ тела» обернулся для скульптора тя-
желыми последствиями: в 1942 году в Му-
зее Оранжери он организовал выставку (из-
дав к ней и альбом) Арно Брекера, главного 
скульптора Третьего рейха. После освобо-
ждения Парижа этого ему не простили со-
отечественники, обвинившие скульптора 
в коллаборационизме и запретившие ему 
выставляться.

Кстати, на фотографиях с той выставки 
рядом с Деспио, Брекером, немецкими офи-
церами позирует и пожилой Аристид Май-
оль, чья возлюбленная Дина Верни — та са-
мая, кого в бывшем СССР многие знают как 
исполнительницу русских блатных песен,— 
участвовала в движении Сопротивления, 
дважды была арестована и освобождена из 
тюрьмы гестапо после личного заступниче-
ства Брекера (но взаимностью ему не отпла-
тила, когда тот после войны обратился к ней 
за помощью, пытаясь реабилитироваться).

После Деспио и Родена даже лучшие рисун-
ки Майоля кажутся академично-тяжеловес-
ными — под стать тому, что и в самой скуль-
птуре он предпочитал физически крепкие, да-
же могучие формы, будто готовые не только 
дать отпор природе, но и выстоять перед ка-
таклизмами ХХ века. Впрочем, ради долговеч-
ности наследия Майоля немало постаралась 
та же самая Верни, которая 15-летней девуш-
кой стала натурщицей 73-летнего скульпто-
ра, а впоследствии и его последней любовью. 
После смерти Майоля она добилась открытия 
в Париже музея его имени и бережно храни-
ла каждый клочок бумаги, к которому прикос-
нулась рука мастера. Так что в нынешнем мо-
сковском показе трех французских скульпто-
ров отчасти и ее заслуга.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Дерзкая плоть
Рисунки Родена, Майоля и Деспио в фонде In Artibus

До экстаза Мари-Аньес 
Жилло довела не только 
свое тело, но и зал 
ФОТО LITTLE SHAO /  

OPERA NATIONAL DE PARIS

Отсутствие позы выгодно 
отличает всамделишного 
Станислава Петрова 
от взявшегося рассказать 
его историю режиссера 
ФОТО ЦДК

Рисунки французских ваятелей 
учат правильно рассматривать 
их скульптуры   
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

И Роден, и Деспио 
еще и виртуозные 
рисовальщики, 
для обоих рисунок — 
это не просто 
 компоновка форм, 
но и исследование 
натуры
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В 1/4 финала Кубка России  
самарские «Крылья Советов»  
принимают московский «Спартак»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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ФУТБОЛ

Премьер-лига сыграла в минус
Клубы первого дивизиона выбили из Кубка России «СКА-Хабаровск» и «Амкар»

Во вторник состоялись два матча 
четвертьфинальной стадии Куб-
ка России. В Хабаровске мест-
ный СКА, представляющий пре-
мьер-лигу, уступил по пенальти 
ярославскому «Шиннику», высту-
пающему в первом дивизионе. 
В другом противостоянии клубов 
из разных классов, которое со-
стоялось в Перми, успех празд-
новал курский «Авангард», также 
в серии 11-метровых ударов одо-
левший «Амкар». В среду сопер-
ничество Российской футболь-
ной премьер-лиги и Футбольной 
национальной лиги продолжит-
ся: «Спартак» в Самаре встретит-
ся с «Крыльями Советов», а «Тос-
но» в Санкт-Петербурге сыграет 
с «Лучом-Энергией» из Влади-
востока, если позволит погода.

осле долгого зимнего 
перерыва матчами на Кубок страны 
в России возобновился футбольный 
сезон. Правда, весной пока не пахнет, 
и играть приходится в довольно экс-
тремальных условиях. Перед кубко-
выми четвертьфиналами активно ди-
скутировался вопрос об их переносе 

на другие сроки или в другие города 
из-за морозов, которые сейчас скова-
ли Хабаровск, Пермь, Самару и Санкт-
Петербург. По словам исполняющего 
обязанности президента Российского 
футбольного союза Александра Алае-
ва, никто не мешает клубам находить 
компромисс в решении погодных 
проблем, однако на практике им труд-

но договориться. Скажем, хозяева по-
ля во встречах «Крылья Советов»—
«Спартак» и «Тосно»—«Луч-Энергия» 
возражали против каких-либо изме-
нений, несмотря на то что в Самаре 
в среду вечером ожидается минус 18 
градусов, а в Санкт-Петербурге про-
гнозировались минус 19. Как прави-
ло, у каждой команды свои резоны и 

собственное представление о том, в 
какую погоду можно играть в футбол.

В Хабаровске во время матча СКА 
и «Шинника» по нынешним меркам 
было не очень холодно — около ми-
нус 10 градусов. Хотя народу на трибу-
нах собралось мало — всего 2,5 тыс. 
зрителей. Многие любители спорта 
наверняка предпочли сходить на хок-

кей «Амур»—«Адмирал», ведь там те-
пло. И в таком случае они вдвойне не 
прогадали, так как армейцы проигра-
ли, а «тигры» одержали победу. «СКА-
Хабаровск», который в зимнюю пау-
зу произвел перезагрузку, поменяв 
главного тренера и заметно освежив 
состав, больше контролировал мяч и 
владел инициативой, но так и не смог 

материализовать свое преимущест-
во. «Шинник» грамотно оборонялся 
и периодически отвечал опасными 
контратаками, а в серии пенальти да-
леко не самый сильный представи-
тель первой лиги (текущее девятое 
место) и вовсе чувствовал себя гора-
здо увереннее. Если хабаровчане до-
пустили два промаха с 11-метровой 

отметки, то ярославцы четко испол-
нили все удары и взяли верх 4:1. «Ко-
нечно, мы рассчитывали на большее, 
но пенальти есть пенальти — сколь-
ко их ни тренируй, все равно элемент 
удачи будет присутствовать»,— резю-
мировал новый наставник СКА Ринат 
Билялетдинов.

Между тем из Кубка России выле-
тел уже 13-й клуб премьер-лиги. А по-
том та же участь постигла и «Амкар» в 
противостоянии с «Авангардом». 14-
я на данный момент по ранжиру ко-
манда первого дивизиона достаточно 
спокойно отбивалась от превосходя-
щего в классе соперника на 16-градус-
ном морозе. Кстати, это именно она 
в 1/16 финала выбила из борьбы за 
трофей ЦСКА. И любопытно, что тог-
да и сейчас против нее играл напада-
ющий Аарон Оланаре. Недавно моск-
вичи отдали его пермякам в аренду, 
так что у нигерийца появилась такая 
возможность. Однако он опять не за-
бил «Авангарду» — неуютно было аф-
риканцу на снегу, который припоро-
шил поле стадиона «Звезда». В итоге 
и здесь футболисты не уложились в 
90 минут, завершив основное время 
вничью 0:0. В дополнительные пол-
часа «Амкар» уже вообще, что назы-
вается, не слезал с ворот гостей, но 
они выстояли и даже едва не вырва-
ли победу на исходе второго овертай-
ма. Удивительно, но в серии пенальти 
«элемент удачи» снова сопутствовал 
отнюдь не фавориту. В девятой сес-
сии ударов вратарь курского клуба 
Александр Кобзев совершил ключе-
вое спасение, после чего его партнер 
Ислам Тлупов отправил мяч в сетку — 
7:6. Таким образом, в первом полуфи-
нале национального Кубка встретят-
ся «Шинник» и «Авангард».

Александр Ильин

После того как «Шинник» 
(на фото — вратарь  
команды Дмитрий Яшин) 
обыграл в серии пенальти 
«СКА-Хабаровск», то же  
самое сделал и «Авангард» 
в матче с «Амкаром»      
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПЕРЕВЕРЗЕВА

РЕФОРМА

«В теннис никогда не инвестировали так серьезно»
Член совета директоров ITF Алексей Селиваненко о реформе Кубка Дэвиса

Совет директоров Международ-
ной федерации тенниса (ITF) 
принял решение кардинальным 
образом изменить регламент ро-
зыгрыша Кубка Дэвиса. Предпо-
лагается, что уже в будущем году 
в конце ноября 18 сильнейших ко-
манд мира соберутся в одном го-
роде и в течение недели выявят 
обладателя почетного трофея. 
Эти изменения стали возможны-
ми после того, как к проведению 
Кубка Дэвиса подключилась ин-
вестиционная компания Kosmos, 
основателем и президентом кото-
рой является защитник футболь-
ного клуба «Барселона» Жерар 
Пике. В течение 25 лет она гото-
ва вложить в проведение турнира 
$3 млрд, или $120 млн в год. Ви-
це-президент Федерации тенни-
са России Алексей Селиваненко, 
который участвовал в заседании 
совета директоров ITF, проходив-
шем в Барселоне, объяснил кор-
респонденту ”Ъ“ Евгению Фе-
дякову причины этого решения, 
прокомментировал некоторые 
аргументы его сторонников и про-
тивников, а также оценил финан-
совую выгоду сторон, имеющих 
отношение к новому проекту.

— Зачем ITF понадобилось рефор-
мировать Кубок Дэвиса — самый 
престижный командный турнир, 
который по-прежнему вызывает 
большой интерес во всем мире?
— Если в двух словах, то для того, что-
бы соответствовать вызовам време-
ни. Если говорить на эту тему более 
подробно, то у каждой из заинтере-
сованных сторон есть свои интере-
сы. Теннисисты уже давно высказы-
вались в пользу сокращения нынеш-
него формата турнира, который зани-
мает в календаре четыре недели. Они 
хотят играть в одном месте, в удобные 
сроки и при этом зарабатывать боль-
шее количество призовых, чем сей-
час. Спонсоры и телекомпании тоже 
выступают за новую формулу, кото-
рая, по их мнению, поможет получать 
более весомую коммерческую отдачу.
— Но ведь не секрет, что у сторон-
ников реформ есть множество оп-
понентов.
— Разумеется. К их числу относятся 
две категории людей. Во-первых, иг-
роки, прошедшие через Кубок Дэви-

са, на собственном опыте ощутив-
шие уникальную атмосферу этого 
турнира, но уже завершившие карь-
еру. Например, Евгений Кафельни-
ков, к мнению которого я отношусь 
с уважением. Во-вторых, так называ-
емые традиционалисты из числа бо-
лельщиков и официальных лиц.
— Известно, что одним из самых 
горячих сторонников реформи-

рования Кубка Дэвиса является 
нынешний президент ITF амери-
канец Дэвид Хаггерти, который 
в прошлом году уже предприни-
мал попытку поменять регла-
мент турнира, совместив его фи-
нал с финалом его женского ана-
лога Кубка федерации. Правиль-
но ли считать, что, если бы осе-
нью 2015 года руководителем ITF 
был избран кто-то другой, в руко-
водстве организации доминиро-
вала бы точка зрения тех, кого вы 
назвали традиционалистами?
— В сослагательном наклонении на 
подобные темы рассуждать сложно. 
Могу лишь подчеркнуть, что в кулу-

арах теннисного сообщества дан-
ная тема обсуждается давно, и давле-
ние, которое оказывали на своих оп-
понентов сторонники изменений, в 
последние годы неуклонно нараста-
ло. Хаггерти, кстати, относится к лю-
дям, которые чтят теннисные тради-
ции. Но жизнь не стоит на месте, и 
все мы вынуждены с этим считаться. 
Если бы совет директоров ITF не при-
нял решение по поводу Кубка Дэви-
са в минувшие выходные, то с боль-
шой долей вероятности через неде-
лю Ассоциация теннисистов-про-
фессионалов (ATP) приняла бы кон-
цепцию проведения турнира под 
условным названием Кубок наций. 
Она серьезно обсуждалась осенью 
прошлого года в Лондоне на совете 
директоров ATP и в январе в Мель-
бурне во время Открытого чемпи-
оната Австралии на совете игроков 
ATP, где шли очень жесткие дебаты. 
Концепция эта во многом напоми-
нает ту, над которой мы в ITF работа-
ем сейчас. А два подобных равноцен-
ных турнира в теннисе, конечно, су-
ществовать не могут.
— Каким вам видится расклад сил 
во время августовского голосова-
ния на Генеральной ассамблее ITF 
в Орландо, где будет приниматься 
окончательное решение по пово-
ду реформы?
— Это зависит от того, насколько 
четко и детально будет проработано 
окончательное предложение. Надо 
понимать, что в финансовом плане 
оно беспрецедентно. В теннис еще 
никогда не инвестировали так серь-
езно. Разумеется, я имею в виду еди-
новременные вливания. В течение 
последних лет было понятно, что в 
нашем виде спорта существует ни-
ша для большого командного тур-
нира в одном месте. Кстати, один из 
доводов сторонников реформы Куб-
ка Дэвиса заключается в том, что в 
нем уже много лет первый номер 
мирового рейтинга не встречал-
ся со вторым. Что же касается мис-
сии Кубка Дэвиса как турнира, спо-
собствующего развитию тенниса в 
мире, то при новом регламенте она 
пострадать не должна. Все-таки но-
вая формула касается только элит-
ной группы. А 18 команд — это все-
го лишь около 20 процентов от об-
щего количества сборных, участву-
ющих в турнире.

Мне уже доводилось читать, что 
наше решение противоречит тради-
циям тенниса. Отчасти это так. Зато 
в календаре остаются три недели, от-
крытые для других концепций. И в 
ближайшее время ITF вместе со всем 
теннисным сообществом будет ду-
мать, чем их можно заполнить. Не 
исключено, что появятся какие-то 
новые турниры. Например, сорев-
нования с участием смешанных ко-
манд из мужчин и женщин.
— Судя по пресс-релизу, опубли-
кованному ITF в понедельник, де-
тали обновленного Кубка Дэвиса 
еще требуют значительной про-
работки. Видимо, ITF ставила пе-
ред собой задачу опередить ATP?
— Делать подобные выводы — ва-
ше право, но мне категорически не 
нравится идея противопоставления 
ITF и ATP. Чтобы теннис развивал-
ся в правильном направлении, каж-
дый должен занимать свою нишу, и с 
этой точки зрения принципиально, 
чтобы соревнования национальных 
сборных всегда были зоной ответ-
ственности ITF. В то же время очень 
многие вещи в теннисе переплета-
ются друг с другом. Скажем, ATP — 
это союз игроков и турниров, сре-
ди которых примерно треть принад-
лежит национальным федерациям, 
входящим в ITF. Или другой пример: 
некоторые действующие тенниси-
сты выступают в качестве соучреди-
телей турниров, в которых сами при-
нимают участие, и менеджментских 
агентств, ведущих дела их соперни-
ков. Взять хотя бы Роджера Федерера, 
который является одним из органи-
заторов командного показательно-
го турнира Laver Cup. У этого состяза-
ния, которое проходит одновремен-
но с регулярными личными турни-
рами, существует явный конфликт 
интересов с ATP, где все тот же Феде-
рер остается одним из лидеров сове-
та игроков. Более того, являясь осно-
вателем агентства Team 8, он неодно-
кратно встречался со своими клиен-
тами Хуаном Мартином Дель Потро 
и Григором Димитровым (в декабре 
2017 года болгарин завершил сотруд-
ничество с Team 8.— 

”
Ъ“). В общем, 

наш вид спорта можно наглядно 
сравнить с экосистемой, компонен-
ты которой находятся в постоянном 
взаимодействии. И я считаю, что по-
следнее решение ITF однозначно 

способствует сохранению баланса 
интересов и развитию тенниса.
— Вы можете оценить, насколько 
возрастут призовые в Кубке Дэ-
виса?
— Сейчас общий призовой фонд тур-
нира составляет $12 млн. Эта сумма 
распределяется между всеми сбор-
ными, участвующими в Кубке Дэ-
виса, причем до игроков каждой ко-
манды, согласно рекомендации ITF, 
как правило, доходит лишь полови-
на денег, а другая половина достает-
ся национальной федерации. А те-
перь из тех же $12 млн предлагает-
ся сформировать призовой фонд 
только для Мировой группы, при-
чем исключительно для спортсме-
нов. Плюс выплаты национальным 
федерациям, плюс так называемые 
гарантийные деньги ведущим игро-
кам, плюс очень солидная сумма, пе-
речисляемая на счет ITF. Точно ска-
зать не возьмусь, но теннисисты с 
финансовой точки зрения выигра-
ют не менее чем в два раза.
— Сколько времени должно прой-
ти, чтобы новые инвесторы нача-
ли получать отдачу?
— У Пике есть свой бизнес-план, ко-
торый я не имею права оглашать, но в 
моем представлении не так уж и мно-
го. Ведь партнерство ITF и Kosmos от-
крывает совершенно новые возмож-
ности для извлечения новых дохо-
дов. Например, чтобы получить пра-
во на проведение турнира, потен-
циальным организаторам придет-
ся заплатить серьезную сумму. Так-
же Пике на своей презентации гово-
рил о так называемых неспортивных 
источниках, в том числе от проведе-
ния концертов с участием музыкаль-
ных звезд. Нельзя забывать, что доход 
ITF от проведения финалов Кубка Дэ-
виса — а на данный момент федера-
ция имеет только процент от прода-
жи билетов и ничего больше — в са-
мых лучших случаях не превышал 
€500 тыс. За последние десять лет так 
было всего дважды — в 2014 и 2017 
годах, когда финалы проводились во 
Франции. Если проведение Кубка Дэ-
виса по новой формуле оправдает се-
бя, то ITF сможет пустить доходы на 
развитие не только конкретного тур-
нира, но и всего вида спорта.
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К О Н Т Е К С Т
Э Л И Т Н А Я  Г Р У П П А  К У Б К А  Д Э В И С А  
Р А С Ш И Р И Т С Я  Д О  1 8  К О М А Н Д

В ноябре 2019 года ITF планирует проведе-
ние в одном городе в течение одной недели 
соревнования с участием 18 сильнейших 
команд мира. 16 участников нынешней Ми-
ровой группы попадают в их число напрямую, 
а еще два — благодаря wild card. Эти команды 
будут разбиты на шесть групп, в которых 
с понедельника по среду определятся восемь 
четвертьфиналистов и восемь худших команд 
группового этапа (критерии, по которым это 
будет происходить, пока неизвестны). В чет-
верг и пятницу состоятся восемь переходных 
матчей между худшими командами и победите-
лями зональных турниров, проведенных ранее. 
А с пятницы по воскресенье пройдут сначала 
четвертьфиналы, а затем полуфиналы и финал.

Напомним, по нынешней формуле, ко-
торая применяется с 1981 года, в Мировой 

группе Кубка Дэвиса выступают 16 команд, 
а календарь турнира состоит из четырех 
недель, в течение которых проходят матчи 
первого круга, четвертьфиналы, полуфина-
лы (одновременно с ними проводятся матчи 
play-off) и финал. Титульным спонсором 
Кубка Дэвиса на данный момент выступает 
банк BNP Paribas. Сборная России в 2018 
году выступает в первой группе Евро-Аф-
риканской зоны. Для выхода в Мировую 
группу, то есть в число 16 команд, ведущих 
непосредственную борьбу за почетный 
трофей, ей надо одержать две победы.  
Сначала 6–7 апреля в Москве взять верх 
над сборной Австрии во втором круге 
зональных соревнований, а затем 15–17 
сентября обыграть неизвестного пока 
соперника в матче play-off.

1/4 финала
«СКА-Хабаровск»—«Шинник» (Ярославль, ФНЛ) 
0:0; серия пенальти 1:4.

«Амкар» (Пермь)—«Авангард» (Курск, ФНЛ) 0:0; 
серия пенальти 6:7.

Сегодня в 1/4 финала встречаются:  
«Крылья Советов» (Самара, ФНЛ)—«Спартак», 
«Тосно»—«Луч-Энергия» (Владивосток, ФНЛ).

П

Алексей Селиваненко: 
«Точно сказать не возьмусь, 
но от реформы Кубка Дэви-
са теннисисты с финансо-
вой точки зрения выиграют  
не менее чем в два раза»     
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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